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Встреча в ЦК КПСС
в Центральном Комитете КПСС состоялась 

встреча с руководителями средств массовой 
ин<^рмации и пропаганды. Обсуждены пер
воочередные задачи советской печати, теле
видения и радио, вытекающие из решений 
XXVII съезда КПСС.

Перед участниками встречи выступил Ге
неральный секретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев, Он подчедкнул, что съезд ответил на 
вопросы, которые поставила сама жизнь, во
оружил партию и народ на новом, перелом
ном этапе развития советского общества 
программными документами, стратегией ус
корения. На съезде получила полное одобре
ние линия апрельского Пленума ЦК. Главное 
сегодня — не только сохранить, но и всемер
но развивать, обогащать, насыщать идеями и 
делами атмосфеду, созданную съездом, вес
ти в печати откровенный, прямой разговор 
р путях осуществления решений ХХуп съез
да КПСС. Побольше практических дел, ини
циативы, поменьше пустых слов и востор
женных восклицаний.

Необходимо сосредоточить организаторскую 
и политическую работу на выполнении пла
на 1986 года и двенадцатой пятилетки в це
лом. Последовательное решение вопросов, 
связанных с совершенствованием хоэяйст-' 
венного механизма и управления, ускорение 
научно-технического - прогресса, повсеместное 
внедрение хозрасчета,’ борьба за высокое ка
чество продукции и работы в целом, за пол
ное использование резервов, укрепление тру
довой, производственной и договорной дис
циплины . — главные направления в сфере 
экономики.

Трудящиеся в своих письмах в Централь
ный Комитет КПСС, в редакции поддержи
вают меры по наведению порядка, борьбе с 
пьянством и алкоголизмом, различного рода 
негативными явлениями.

Масштабность и новизна предстоящей ра
боты таковы, что потребуется коренная пере
стройка мышления всех — от рядового ра
бочего до министра, улучшение стиля работы 
в целом. Здесь главный враг — бюрократизм. 
Й печать должна бичевать его неотступно. 
Партия уверена, подчеркнул М. С. Горбачев, 
что пресса энергично и основательно порабо
тает на этом направлении. Вся ее деятель
ность должна быть подчинена идее ускоре
ния. Надо, чтобы на страницах газет, в пере
дачах телевидения и радио пульсировала са
ма жизнь, чтобы сами трудящиеся своим 
языком раосказьгаали о том новом, что вхо
дит в нашу действительность, о своих забо
тах и помыслах. Печать многое может сде
лать, чтобы дать проявиться талантам лю

дей, раскрыть их творческий потенциал, ак
тивно поддерживать инициативу масс.

Неоценимая роль принадлежит нгппим 
средствам массовой информации в осуществ
лении социальной программы партии. Вопрос 
этот не простой, он требует внимания пар
тийных, всех государственных, обществен- 
ных организаций. Но вопрос этот и чрезвы
чайно важен, ибо он непосредственно каса
ется человека, его жизни, его труда и поло
жения в обществе. Вот почему внимание пе
чати ко всему комплексу социальных проб
лем должно быть повседневным и, я бы ска
зал, настойчивым. Эта тема заслуживает то
го, чтобы ежедневно присутствовала на стра
ницах печати.

И еще один вопрос, о котором бы следова
ло сказать особо.. Речь идет о дальнейшем 
развитии политической системы нашего го
сударства, о всестороннем совершенствовании 
и углублении демократической основы социа
листической жизни. В сущности ссщиалиЗм 
не может быть без демократии, равно как и 
подлинная демократия немыслима без социа
лизма. Вот- эту неразрывность мы и должны 
показывать во всей широте. В этой связи на
до сказать, что и наши средства массовой ин
формации — одно из ярчайших проявлений 
социалистической демократии. Едва, ли мож
но найти такое государство вне социалисти
ческой системы, где бы на страницах печа
ти, по телевидению и радио столь остро, от
кровенно, искренне, заинтересованно осуж
дались самые острые проблемы жизни. Это 
и есть социалистическая демократия в дейст
вии. Такую обстановку, созданную съездом, ' 
надо развивать и дальше, укреплять дух кон
структивности, критического и самокритич
ного отношения к делу, убирая с пути лю
бую самоуспокоенность, обольщение успеха
ми и т. п. Это не наш путь.

И сейчас нет более насущной и жизненно 
важной задачи, чем собирание по крупицам 
того опыта, который рождается жизнью, опы
та, направленного на решение проблем ус
корения социально-экономического развития 
стрщгы. Мы имеем стратегическую установ
ку, хорошо знаем, что делать и каких целей 
де^иваться. Но сегодня нам необходим прак
тический опыт работы на каждом згчастке, 
будь то производство, управление, работа об
щественной организации, хозяйственный ме
ханизм, партийная деятельность. Нет и не 
может быть ничего богаче социального опы
та человека. Вот и надо, чтобы наша пе
чать, радио и телевидение стали подлинной 
трибуной этого опыта. Вот и надо добивать-

, ся, чтобы печать верно, настойчиво, упор
но и всесторонне отражала творческую ини
циативу людей, направленную на решение 
наших стратегических проблем и повседнев
ных задачу.

Советские люди всей душой одобряют ра
боту партии по оздоровлению нравственного'' 
климата в стране, по утверждению норм ком
мунистической морали. Многое здесь зави
сит и от внимания к семье, к воспитанию 
детей. Наша печать, литература, искусство 
должны способствовать укреплению семьи.

В целом забота о людях, социальная сфе
ра должны быть на первом плане, по мень
шей мере — вровень с производством.

Ускорение развития экономики, улучшение 
условий жизни людей может обеспечить 
только напряженный и качественный груд 
всего народа. Мы живем в очень интересное, 
трудное и строгое время. Дело и еще раз 
дело — вот требование дня., Надо драться, 
буквально драться за каждую строку реше-, 
ний партийного съезда. Жесткий, повседнев
ный контроль за выполнением- планов и за
даний — вот одна из важнейших задач прес
сы.

Классовые противники пускают в ход все, 
чтобы посеять неверие в реальность осуще
ствления наших планов. Этим проискам про
тивостоит наш труд, наш могзгчий потенци
ал, энтузиазм и патриотизм советского на
рода.

Внешняя политика страны, курс партии в 
международных Делах, разработанный XXVII 
съездом, теснейшим образом связаны с внут
ренней политикой. Они подчинены одной це
ли — интересам укрепления социализма, ин
тересам трудящихся, интересам международ
ного мира. Надо донести эту правду до всех 
людей Земли.

В обмене мнениями участвовг1ли: главный 
редактор газеты «Правда» В. Г. Афанасьев,

. главный редактор журнала «Советский Со
юз» Н. М. Грибачев, главный редактор газе
ты «Известия» И. Д. ЛаптеМ; председатель 
Гостелерадио СССР А. Н. Аксенов, председа
тель правления агентства печати «Новости»
B. М. Фалин, генеральный директор ТА (Х
C. А. Лосев, главный редактор «Экономиче
ской газеты» Б. Г. Владимиров, главный ре
дактор газеты «Социалистическая индуст
рия» А. А. Баранов, главный редактор жур
нала «Советская женщина» В. И. Федотова.

Во встрече приняли участие член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев и 
секретарь ЦК КПСС А. Н. Яковлев.

(ТАСС).

К Н И Г А  П О Ч Е Т А
ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
ЗА ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ МАРТА

Чаинскик район 
SS Берегаевский леспроМхо.1
isi.;. Лесозаготовительный комплекс В. Ф. Скуркои.1 
шиз Ореховского ОЛК
ш Транспортный комплекс А. И. Щодякина из Но 

лотегульдетского ЛПХ
Бригада водителей А. Н. Старыгина из об-ье щ 

. нения «Томскавтотранс», работаюн;ая я . Лсланон- 
:ском ЛПХ

Бригада на разделке древесины В. К. 1£ривског<та 
siC Ореховского ОЛК

Т Я Н У Т  Н А З А Д
Хуже всех за минувшую неделю сработали (в процен

тах к графику обязательств);
Верхнекетский район — 86,8
Орловский ЛПХ — 59,3
Лесозаготовительный комплекс А. И. Халина из Ас- 

лановского ЛПХ — 78
Транспортный комплекс Н. Э. Овчинникова с Карга- 

сокского ЛПК — 86,8
Бригада ■ водителей П. Д. Корякова из объединения 

«Томскавтотранс», работающая в Орловском ЛПХ,— 76,9
Бригада на разделке древесины Н. Ф. Третьякова из 

Асланонского ЛПХ — 85

Клуб машинистов «ЛП-19»

Все ли  п о д т в е р ж д а ю т  класс?
Напомним: почетный клуб — одна из новых форм 

социалистического соревнования за достижение годовой 
выработки 65—80 тысяч кубометров на валочную маши
ну. Одобрен и план действий на год. Неуклонно повы
шать интенсивность работы . агрегатной техники и лич
ное мастерство, распространять опыт, готовить квалифи
цированных специалистов — таковы задачи членов клу
ба. А  в его составе пока шесть мёханизаторов: А. Н. Ру- 
бенков, Д. Ф. Нутфулин из Катайги, В. С. Киселев, М. М. 
Мышланов из Аргат-Юла, призеры всесоюзных соревно
ваний по машинной валке А. И. Куцым из Нарыма и 
В. Ф. Скурков из Орехова.

Что же показали первые два месяца работы? Лишь 
трехсменный экипаж А. И. Куцыма (Н.- М. Гортюхин, 
А. В. Морозов) из Парабельского ЛПХ блеснул высоким 
классом валки и достиг обусловленного 14-тысячногс ру
бежа. Именно столько — не меньше! — древесины дол
жен был свалить каждый машинист.

Лучшая выработка на маШино-смену (299 кубомет
ров) отмечена у А. В. Манаева и М. П. Мухбртова из 
Катайгинского ЛПХ — только они превзошли средне
сменный результат нарымского экипажа (270 кубомет
ров). Кстати, кандидатами в члены клуба стали маши
нисты сразу трех катайгинских экипажей! Более чем по 
14 тысяч кубометров свалили также несколько механи
заторов с Ореховского ОЛК, из Комсомольского и Чаин- 
окого леспромхозов, с Каргасокского ЛПК.

В. ЯНЫШЕВСКИЙ, 
заместитель президента клуба машинистов «ЛП-19» 
объединения «Томлеспром»« Герой Социалистического

Труда.

С0РЕ6НУЮГСЯ 

[ ОТРЯДЫ 

ПЛОДОРОДИЯ
Исполнительный ко- 

митет областного Со
вета народных депута
тов и президиум обл- 
совпрофа рассмотрели 
итоги социалистиче- 
сково сор|евиования 
районов, совхозов, 
колхозов, отрядов пло
дородия хозяйств, 
предприятий объеди
нения «Томсксельхоз-, 
химия» по вывозке’ 
органических удобре
ний за в'горую поло
вину февраля и при
знали победителями;

Томский район (пред 
. седатель райисполкома 

Н. Г. Грачев, председа
тель райкома профсоюза 
работников сельского хо
зяйства П. Я. Воробьев);.

Чаинский район (пред
седатель райисполкома 
В. С. Старцев, председа
тель райкома профсоюза 
работников , сельского 
хозяйства Ю. Г. Туров);

колхоз «Сибиряк» Зы- , 
рянского района (предсе
датель Ф. И. Визнер, 
председатель профкома 
А. А. Кострикин);

колхоз «Гигант» Ше- 
гарского района (предсе
датель В. И. Лещеня, 
председатель профкома 
Н. П. Цыро);

совхоз «Кривошеин- 
ский» Кррщошеинского 
района (директор М. Ф. 
Мельников, председатель 
профкома М. П. Будник);

совхоз «Авангард» Ко- 
жевниковского района 
(Директор В. Е. Щерба
тов, председатель проф
кома Т. X. Зайнулин);

совхоз имени 50-летия 
СССР Томского района 
(директор А. К. Винтер, 
председатель профкома 
А. М. Тюменцев);

совхоз имени 60-летия 
ССС1 .̂ Чаинского- района 
(директор Р. Э. Палосон, 
председатель профкома
A. Н. Васильев); 

отряды плодородия:
колхоза имени Калини

на Зырянского района 
(бригадир А. В. Колобов);
совхоза «Победа» Том

ского района (бригадир
B. М. Серебренников);, 
предприятия объединения

«Томсксельхозхимия»: 
Кожевяиковское район

ное производственное 
объединение «Сельхозхи- 
мия» (председатель А. М. 
Емельянов, председатель 
профкома В. А. Келлер); 
о nierapcKoe районное 
производственное объеди
ненное «Сельхозхимия» 
(пре (̂седатель А. Р. Шах
рай, председатель проф
кома Н. В. Лазерко);

Первомайское районное 
производственное объеди-■ 
нение «Сельхозхимия» 
(председатель Н. Г. Кос- 
тень, председатель проф
кома Л. С- Чернявская).

П р е т в о р е н и ю  в жизнь р е ш е н и й
XXVII съезда энергию и труд томичей

п о  Т А К О Й  Т Е М Е  П Р О Ш Е Л  0 4  Е Р Е  А Н  О й  Е Д И Н Ы Й  П О Л Й Т Д Е Н Ь
Перед его участниками на предприятиях, в организа

циях и учреждениях выступили делегаты XXVII съезда 
КПСС, члены бюро обкома партии, групп политинфор
маторов обкома, горкомов и райкомов партии — всего 
более 6 тысяч партийных, советских к хозяйственных 
руководителей.

Участники единого политдня отметили, что XXVII 
съезд КПСС широко, по-ленински осмыслил пережива
емое время, выработал реалистическую, всесторонне 
взвешенную программу действий, которая органично со
единила величие целей и реализм возможностей, планы 
партии — с надеждами и чаяниями каждого человека. 
Решения XXVII съезда определяют и характер, и тем
пы вашего движения к качественно новому состоянию 
советского социалистического общества.

Подчеркивалось, что утвержденный съездом курс пар
тии на ускорение социально - экономического развития 
страны встретил широкую 'поддержку томичей, всего со-, 
ветского народа.

В свете решений съезда участники единого политдня 
Проанализировали пути вовлечения всех членов трудо
вых коллективов в активную работу по проведению 
экономических и социальных преобразований.

Подчеркивалась важность улучшения организаторской 
и воспитат|Ельной работы, активной реконструкции пред
приятий области на основе новейших достижений вАуки 
и техники.

Особое внимакие при этом было уделено отстающим 
трудовым коллективам на решающих участках народ
ного хозяйства — животноводческим фермам,. лесозаго- 
товительны»£ и строительным участкам, нес^епромыс- 
лам, предприятиям торговли, общественного питания и 
бытового обслуживания, учебным заведениям.

Единый политдевь помог определить коллективам кон
кретные пути для претворения в жизнь решений съезда.

Наши корреспонденты ведут репортаж с единого по
литдня.

ДОМ ПОЛИТИЧЕСКОГО 

ПРОСВЕЩЕНИЯ ОБКОМА ПАРТИИ

П о - д е л о в о м у ,  

с п о з и ц и й  с ъ е з д а
в четверг здесь собра

лись работники культуры и 
искусства Томска. Перед 
ними • выступил делегат 
XXVII съезда партии, пер
вый секретарь обкома КПСС 
В. и. Зоркальцев.

в своем выступлении он 
остановился на историче
ском значении XXVII съез
да КПСС — съезда нова
торских перемен, смелых 
мыслей, острых выступле
ний. С большим интересом 
слушали присутствующие в 
зале рассказ об участии 
томской делегации в рабо
те партийного форума.

Важные задачи поставил 
XXVII съезд перед творче
ской интеллигенцией. В По
литическом докладе Цент
рального Комитета КПСС, 
с которым выступил М. С. 
Горбачев, отмечено, что 
нравственное здоровье об
щества, духовный климат, в 
i;oTopoM живут люди, в не

малой степени определяют- 
с)я сос!гоянием . литеркту1>ы 
и искусства. С позиций тре
бований партийного съезда 
надо подходить к решению 
этих задач работникам
культуры и искусства.

Цужно создавать про
изведения, в которых отра
зились бы важнейшие проб
лемы и задачи сего
дняшнего дня, а не зани
маться мелким бытописани
ем. Жизнь дает богатейшую 
пищу для творчества писа
телю, артисту, художнику.
То, чем живет сейчас об
ласть, может и должно
стать основой будущих ху
дожественных произведе
ний.

— Мы поддерживаем, — 
говорилось в выступлении,— 
стремление нашей творче
ской интеллигенции средст
вами искусства ярко рас
сказать о преобразованиях 
в Сибири, о ее делах и лю- 
'дях.

Предстоит перестроить 
культурно - воспитательную 
работу так, чтобы . полнее 
удовлетворять духовные за-' 
просы людей, воспитывать 
у них умени^ разумно и с 
пользой проводить досуг, 
привести в действие весь 
их творческий потенхщал, 
помогать решать важйей- 
шие задачи времени.

Доверительный, деловой 
разговор вызвал живую 
реакцию участников едино
го политдня. В. И. Зоркаль
цев ответил на многочис
ленные вопросы собравших
ся. Слушателей интересова
ли проблемы строительства 
и реконструкции учрежде
ний культуры и искусства, 
улучшения жилищно - бы
товых условий работников 
культуры и другие.

В текущей пятилетке в 
нашей области будут пост
роены новые объекты соци
ально - культурной сферы, 
одновременно надо лучше 
использовать имеющиеся 
базы. Новые здания куль

турных учреждений будут 
проектироваться, с учетом 
развития клубов по интере
сам. Расширится сеть без
алкогольных кафе, начнет
ся строительство кинотеат
ра на Каштаке и гостини
цы, которая позволит при
нимать в Томске на гастро
лях крупные творческие 
коллективы.

В ходе единого политдня 
был дан ответ на вопрос, 
будет ли продолжена борь
ба с низкопробной запад
ной музыкой. Ответ — пре
дельно конкретный: област
ной комитет партии наме
тил меры по пропаганде 
классической и народной 
музыки, по воспитанию у 
молодежи эстетического 
вкуса.

Открыть самый широкий 
простор для выявления спо
собностей людей, сделать их 
жизнь духовно богатой и 
многогранной — эта мысль, 
прозвучавшая на XXVII 
съезде КПСС, стала глав
ной на едином политдне.

КРИВОШЕИНСКИЙ РАЙОН

З о в и с и т  о т  к а ж д о г о
На слова Генерального средства на важнейших 

секретаря ЦК КПСС М. С. участках сельскохозяйст- 
Горбачева о необходимости венного производства, обес- 
сконцентрировать сипы и печивающих их наиболь

шую отдачу, необходимости 
всемерно повышать продук
тивность земледелия и жи
вотноводства обратил вни
мание присутствовавших 
делегат XXVII съезда КПСС, 
председатель ' облисполкома 
А. Е. Высоцкий, выстзшая 
перед животноводами и спе
циалистами Новокривоше- 
икской фермы совхоза 
« Кривошеинский».

Делегат подробно расска
зал о мирных инициативах 
нашего государства, о соци
ально - экономической про
грамме развития советского 
общества, разработанной 
партийным съездом, о необ
ходимости всемерного уско
рения развития всех участ
ков сельскохозяйственного 
производства, всей совет
ской экономики в целом. 
Выступающий положитель- 

■ но оценил работу новокри- 
вошеинских животноводов. 
Они успешно развивают 
производство молока. Сей
час в совхозе доят в сред
нем по 8,5 килограмма на 
корову, что на 1,300 грам
мов • превышает прошлогод
ние показатели на этот же 
период. В молочном произ
водстве хорошо отработана 
технология, успешно внед
ряется бригадный подряд.

Была особо подчеркнута 
'необходимости, совершенст
вовать методы хозяйствова
ния, важность умелого под
бора кадров, повышения 
роли специалистов. Необхо
димо успешно завершить 
зимовку скота, образцово 
подготовиться и провести 
весеннюю сельскохозяйст
венную кампанию. Оратор 
обратил внимание собрав
шихся на важность повы
шения ' эффективности мяс- 
його животноводства. В 
Совхозе есть существенные 
недостатки в выращиваний 
молодняка. Следует увели
чить и эффективность ис
пользования кормов.

А. Е. Высоцкий выразил 
уверенность в том, что кри- 
вошеинские Ж1ивотноводы

Делегат XXVII съезда КПСС, народная учительница СССР Е. Г. Версткина у сту
дентов пединститута.

Фото Н. Потапова.

сделают все, чтобы планы со. 
циально-'экономического раз. 
вития района были успешно 
претворены в жизнь.

Выступавшему задали 
много вопросов, Они каса
лись развития производст
венной базы животноводст
ва, строительства помеще
ний для выращивания мо

лодняка. 'Участники собра
ния отмечали, что не все 
еще отлажено в механизме 
действия бригадного' подря
да, не всегда выполняются 
его договорные условия. 
Обращалось внимание на 
нехватку кадров работни
ков культуры в совхозных 
селах, необходимость укре
пить эту службу.

КОЖЕВНИКОВСКИЙ РАЙОН

Готовность к переменам
с интересом, вниматель- выступление д е л е г а т а  

но слушали животноводы XXVII съезда КПСС, вто- 
Б а т у р и н с к о й  ф е р м ы  рого секретаря обкома пар- 
с о в х о з а  « А в а н г а р д »  тии А. С. Зарембо. С инте

ресом, но и озабоченно. 
Страна выходит на рубежи 
нёвиданного ранее ускоре
ния, тысячи и тысячи тру
довых коллективов уже се
годня шагают быстрее, чем 
вчера, а им, батуринцам, 
похвалиться пока нечем. 
Крупная ферма (только 
дойногр стада около 700 го
лов), числившаяся когда-то 
в Кожевниковском районе 
неплохой, завершила ми
нувший год с 1.746 кило
граммами молока от коро
вы. Правда, сейчас надои 
несколько выше прошло
годних, за два месяца и 
десять дней плюс соста
вил 16 килограммов, но

(Окончание на ,2-й стр.)
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ведь к концу года (так за
писано в обязательствах) 
он должен перевалить за 
400 килограммов, а это зна
чит: темп прибавки нужен 
иной.

Как это водится, сначала 
желающих поделиться мне
нием о том, почему ферма 
застряла в отстающих и 
как отставание преодолеть, 
было немного,, а потом вы
сказаться захотелось всем.

— Надаиваем мало пото
му, что стадо у нас такое— 
собрано с нескольких оздо- 
равливающихся от бруцел
леза хозяйств. И доя̂ )Ок не 
хватает, нагрузка до 100 ко
ров!

— А не лень ли свою 
бруцеллезом прикрываем? 
Ведь иные доярки к работе 
относятся кое-как, группы 
своей толком не знают, ко
ровы грязью заросли. Но 
люди на ферме действи
тельно нужны. В детском 
саду за пятьюдесятью ре- 
бятищками присматривают 
двенадцать молодых жен
щин — не многовато ли? А 
если еще в селе хорошо по
смотреть?..

Говорилось на едином по- 
литдне и о многом другом, 
горько было признавать 
промахи специалистов, не
радивость доярок, но такой 
урок правды рано или по- 
•чдно должен был состоять
ся. Закономерно, что он

совпал с разговором об 
итогах партийного съезда. С 
общего совета батуринцы 
наметили меры (сразу же 
договорились, что они най
дут отражение в приказе по 
совхозу), которые надо не
пременно реализовать, что
бы первый год пятилетки 
завершить с надоем от ко
ровы не. менее 2.150 кило
граммов молока.

Прежде всего решено на
вести порядок в технологии.

Справедливо решено рез
ко поднять спрос с живот
новодов. И спрос тем ско
рее даст отдачу, чём ско
рее будет приведена в нор
му нагрузка на доярок, 
чем активнее заработает 
совет' фермы во главе с 
бригадиром В. В. Храмцо- 
вым.

Закономерно, что в на
меченный план вошли и 
пункты о повышении вни
мания к нуждам коллекти
ва.

Судя по всему, ответст
венность многими осознает
ся по-настоящему. Показа
тель того—не только накал 
выступлений. Комсомоль
ско-молодежное звено те
лятниц во главе со звенье
вой Натальей Лукашук на 
едином политдне заявило о 
своем переходе в полном со
ставе на дойный гурт. Это 
уже действие,- дело, а имен
но они и нужны сейчас на 
ферме.

время. За ними стоят кон
кретные люди. Вам необхо
димо освоить не только тех
нологию, но и назгчиться 
работать с людьми. От того, 
какую вы зададите програм- 
.му рабочим, как организуе
те ее выполнение, во мно-. 
гом будет зависеть успех 
любого дела, — сказал уча
щимся делегат съезда.

— Самое главное сейчас 
для вас — получить проч
ные знания. Ведь вам пред
стоит иметь дело с такой 
высокопроизводительной тех
никой, как, например, ком
байн «Дон», освоить интен
сивные технологии выра- 
щ;ивания сельскохозяйст
венных культур, поднять 
на гораздо более высокий

уровень продуктивность мо
лочного скота...

Третьекурсница агроно
мического отделения Ирина 
Брежнева ' так высказала 
свое мнение о едином по
литдне:

— Я теперь конкретно 
знаю, что мне надо делать. 
Во-первых, срочно испра
вить четверку по экономи
ке. А во-вторых, я решила, 
куда поеду по распределе
нию. До съезда колебалась: 
либо в колхоз «Гигант», ли
бо в Тегульдетский район. 
Сейчас же, после выступле
ния Александра Степанови
ча, выбрала Тегульдет. Там 
низкая урожайность, много 
неосвоенных земель. Там я 
буду нужнее.

ПЕДИНСТИТУТ

О б р а з о в а н и е —  
д е л о  п о л и т и ч е с к о е

Серьезные проблемы по' 
перестройке высшей шко
лы, поднятые на съезде, 
волнуют всех — от про
фессоров до первокурсни
ков. Много предстоит по
трудиться коллективу ста
рейшего университета Сиби
ри, чтобы действовать всег
да и во Исем в духе време
ни. Интеграция образова
ния, производства и науки 
— вот главная идея пере
стройки. Высшая школа 
должна развиваться, опере
жая даже развитие научно- 
технической революции на 
производстве. Ускорение для 
сего,̂ ,няшнего вуза — это 
аютивнейшая работа ' по 
воспитанию современных. 
Компетентных, политически 
грамотных специалистов. 
Не робких школяров, бо
лезненно переживаюш)их 
дупГевный разлад из-за то
го. что учили их одному, а

в жизни приходится встре
чать и другое, а подготов
ленных командиров произ
водства. Храм науки не 
вправе выпускать в жизнь 
«полуфабрикаты».

Ростиславу Сергеевичу, 
как и другим делегатам- 
медикам, довелось участво
вать в пресс-конференции 
«Медицинской г а с) е( т ы » 
встречаться с министром 
здравоохранения СССР. Ог
ромное внимание уделяет
ся сегодня личности совет- 

.ского врача, вопросам его 
этического воспитания.

Делегату съезда было за- 
, дано много вопросов, в ча
стности — о перспективах 
развития практического 
здравоохранения, о меди- 
ци1»ской науке в нашей об
ласти. Отвечая на эти воп
росы, академик Карпов под
черкнул «динство здравоох
ранения и науки в Томске.

ДОМ ПОЛИТПРОСВЕЩЕНИЯ

« Н у ж н ы  в а ш  о п ы т  
и в а ш и  р у к и . . . »

Богатый жизненный
опыт, мудрость, огромная 
партийная закалка — вот 
что, пожалуй, в первую 
очередь объединяет этих 
немолодых уже людей. Это 
ветераны партии, комсомо
ла, войны и труда. По теме 
единого политдня с ними 
вел разговор делегат -ХХУП 
съезда партии, первый сек
ретарь горкома КПСС 
В. М. Кетов. И разговор он 
начал с того, что прозвуча
ло на съезде: проявляя по
стоянную заботу о старшем 
поколении, партия ждет ?)т 
него помощи, участия в 
осуществлении поот^ з̂лен- 
ных задач.

— Пятьдесят три тысячи 
пенсионеров в нашем горо
де. Это большая сила,—гово
рил докладчик. — У вас, 
товарищи, накоплен опыт 
организаторской и общест
венной работы. И пред
стоит расширить добрые 
традиции, к которым мы 
относим встречи со школь
никами, четкую работу с 
вашей помощью поста № 1 
у Монумента боевой и тру
довой славы, работу с до
призывной молодежью, де

ятельность хора ветера
нов. В свете решений и тре
бований XXVII съезда пар
тии во всех этих делах ну
жна большая результатив
ность и вместе с тем лич
ная скромность.

Ваша помощь требуется 
многим предприят и я м, 
предлагаюТцим надомный 
труд, скоро ваши руки бу
дут незаменимы для рабо
ты в местах летнего отды
ха. Огромное поле деятель
ности — по месту житель
ства. Необходимо действен
ное наступление на пьяниц, 
обьшателей, на иждивенче
ство, бюрократизм, которые 
еще имеют место.

В. М. 1Сетов выразил уве
ренность, что ветераны вне
сут достойный вклад в реа
лизацию решений съезда.

Затем выступивший отве
тил на вопросы присутству
ющих: о решении проблем 
общественного питания и 
медицинского рбслуживания, 
о возможностях организа
ции воспроизводства речной 
рыбы, о формах борьбы с 
пьянством и алкоголизмом, 
о развитии современной де
ревни.

ТОМСКИЙ СОВХОЗ-ТЕХНИКУМ

€€ т е п е р ь  з н а ю ,
ч т о  м н е  д е л а т ь »

у  входа в клуб «Юность», 
где вот-вот начнется еди
ный политдень для уча
щихся совхоза-техникума, в 
нерешительности останови-) 
лись два паренька. Один 
предлагает не ходить на 
собрание: мол, завтра много 
практических занятий, на
до хорошенько подготовить
ся, а съезд и по телевизору 
смотрели, материалы его в 
Газедах изучали. Другой 
ему говорит:

— Да ты что? Ведь бу
дет выступать делегат, че
ловек, к от орый  был 
на съезде, принимал реше
ния, по которым нам с то
бой жить и скоро предстоит 
работать. Нет, надо обяза
тельно пойти. А  к практике 
вечером подготовимся.

Они заходят.
Зал клуба переполнен.

Многим учащимся прихо
дится стоять. Однако они 
не обращают внимания на 
это неудобство. Они внима
тельно слушают выступаю
щего.

А. С. Андросов, первый 
секретарь Томского райко
ма КПСС, рассказывает о 
съезде, о принятых им ре
шениях. Это и создает свое
образную атмосферу прича
стности к работе съезда. Он 
обращается к собравшимся 
как к будущим специали
стам (агрономам, зоотехни
кам), которым предстоит 
на деле . воплотить в жизЬь 
программу интенсификации 
сельскохозяйственного про-. 
изводства.

— Ускорение — это жиз
ненные, реальные, живые 
вопросы, которые необходи
мо решить в ближайшее

— Уже возвращаясь со 
съезда, я думала о том, что 
нужно в первую очередь 
встретиться с вами, буду
щими педагогами, и теми, 
кто учит вас профессии, — 
сказала делегат XXVII 
съезда КПСС, народная 
учительница СССР Е. Г. 
Версткина преподавателям 
и студентам пединститута. 
— От нас, учителей, в пер- 
эую очередь зависит, каким 
придет молодой человек Со
ветской страны к двухты
сячному году, насколько он 
будет подготовлен к выпол
нению всенародно одобрен
ной Программы Коммуни
стической партии.
■ Отвечая на вопросы о 
главных впечатлениях, по
лученных на съезде от По
литического доклада, вы
ступлений делегатов, ветрен 
с делегатами и гостями, 
Екатерина Гавриловна эмо
ционально, но в то же вре
мя по-учительски четко пе
речислила уроки съезда.

— Первое, что мы все 
осознали еще глубже, чем 
прежде, ощутив огромное 
внимание к нашей партии, 
любовь к ней зарубежных 
товарищей, выступавших 
на съезде, — это то, что мы 
интарцационалисты. Бурны
ми аплодисментами были 
встречены слова Политиче
ского доклада ЦК КПСС, в 
которых от имени делега
тов съезда, от имени всех 
советских коммунистов М. С. 
Горбачев выразил чувство 
искреннего восхищения са
моотверженной борьбой за
рубежных коммунистов за 
мир и социальный про
гресс.

Далее Е. Г. Версткина 
рассказала о встречах с 
делегатами съезда, людьми, 
известными всей стране: 
хлеборобом Т. Мальцевым, 
строителем А. Злобиным, 
писателем Г. Марковым, 
космонавтом В. Джанибеко- 
вым. Тепло говорила она о 
делегагах-томичах — дояр
ке Т. Пучковой, начальнике 
управления «Химстрой» 
П. Пронягинв, бригадире 
лесозаготовителей Ю. Уша
кове, начальнике управле

ния буровых работ А. Ши
тове.

— Почему я так подробно 
говорю об этих людях? .— 
сказала она. — Потому, что 
хочу подчеркнуть, что на 
съезд был избран цвет пар
тии, что мерилом чести и 
почета в нашей стране был 
и остается добросовестный 
труд.

Урок, который и мне, и 
вам, будущим педагогам, 
надо ежечасно - давать свот 
им воспитанникам, — лю
бить труд, помнить, что от 
того, каю мы все трудимся, 
зависит /наше настоящее и 
будуц^.

Е. уГ. Версткина говорила 
о реформе школы, органи
зации рабочих мест на 
производстве, связи с базо
выми предприятиями.

— Преимущества социа
лизма. Завоевания Октября. 
Тот факт, что социализм 
определяет прогресс нашего 
века, — продолжала Екате
рина Гавриловна.—Обо всем 
этом мы почему-то мало го
ворим с учениками, мало по
казываем им наши дости
жения, считая их само со
бой разумеющимися. А  как 
же без чувства гордости за 
свою страну, за социалисти
ческий строй воспитать гра
жданина, патриота?! '

Много задали вопросов 
участники политдня деле
гату съезда. И один из них 
был о том, как оценивает 
она учителей, выпускников 
ТГПИ.

Екатерина Гавриловна 
рассказала о молодых педа
гогах, работающих у нее в 
школе, о студентах, веду
щих практику, и заключи
ла:

— Мне нравится рабо
тать с молодыми. Главное— 
с вами не  ̂ перенянчиться. 
П р и в ы к а й т е  к само-  
стоятельности. Приходите в 
школу, берите наш опыт, 
нравственно растите, как 
требует того время. Образо
вание — 1ЭТО дело политиче
ское, и на съезде было ясно 
сказано, что образование 
должно развиваться опере
жающими темпами.

ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ
ИНСТИТУТ

Инженер— ЭТО звучит гордо

ГОСУНИВЕРСИТЕТ

И м  в е с т и  с т р а н у  
в н о в ы й  в ек

Актовый зал переполнен. 
Для разговора с преподава
телями и студентами при
шел делегат XXVII съезда 
КПСС, директор Сибирско
го филиала Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР, акаде
мик Р. С. Карпов.

С огромным вниманием 
молодежная аудитория слу
шала рассказ участника ис

торического партийного фо
рума, еще раз оценивая 
значение съезда под своим, 
студенческим углом зрения. 
Ведь именно тем, кто соб
рался в этом зале, их това
рищам по учебе, их сверст
никам предезтоит нести 
дальше эстафету сверше
ний и перемен. От сегодня
шней молодежи зависит, 
какой наша страна придет 
в 2000 год.

В этом институте полит
день проводил делегат 
XXVII съезда КПСС, Герой 
Социалистического Труда, 
начальник упра в л е н и я 
«Химстрой» П. Г. Пронягин.

— Для меня этот съезд 
— третий, — начал он свое 
выступление. — Я был де
легатом XXIII съезда пар
тии от Свердловской пар
тийной организации, деле
гатом XXVI уже от Том
ской. Как видите, есть воз
можность сравнивать. И с 
полной ответственностью 
хочу сказать, что XXVII 
съезд особый. Он проходил 
в духе небывало высокой 
партийной принципиально
сти. Не было заорганизован- 
ности, парадности. Но была 
напряженная серьезная ра
бота, на съезде царил дух 
большевистской правды.
. Назову цифру, которая у 

вас, будущих инженеров, 
должна вызвать тревогу. 
Более 300 тысяч объектов 
сейчас находится в процес
се строительства. Да ника
кая, даже такая мощная, 
как наша, экономика не 
выдержит такого омертвле
ния капитальных вложе
ний! Деньги, потраченные 
на строительство, должны 
как можно быстрее давать 
отдачу. В о з ь м и т е  мощ
ности объединения «Томск- 
полимир» — они использу
ются на 40—60 процентов. 
Что это значит? Миллионы 
рублей лежат мертвым гру
зом.

Установка съе.зда такова: 
повернуть капвложения на 
реконструкцию. Не обнов
лять пассивную часть на
ших предприятий, не стро
ить новые корпуса, а ста
вить в этих корпусах новое 
оборудование.

Шел на съезде разговор и 
о слабых связях науки с 
производством. Скажу са
мокритично: есть в этом и 
наша вина, ведь до сих пор 
у «Химстроя» с ТИСИ 
нет прочной деловой связи. 
Вот с сегодняшнего дня и 
начнем перестраиваться. Я 
приехал не один, и сегодня 
с вашим руководством бу
дем решать, с чего начи
нать.

А помощь нам нужна. 
Ведь уже полтора года на 
строительстве ТЭЦ-3 ведут
ся «научные» исследова
ния: какие нужны .сваи на 
фундамент. Нашли решение 
— двадцатиметровые. Но у

нас нет такой техники! Го
ворим: давайте другое ре
шение, вы же наука... Но 
до сих пор его нет.

К высшему учебному за
ведению требования особые. 
Считаю, что пора пересмот
реть работу студенческих 
отрядов ТИСИ. Ведь рабо
тают ребята каменщиками, 
землекопами. А ведь долж
ны быть инженерами, кон
структорами. Этому надо 
учиться.

Выпускники ваши к ' нам 
приходят, конечно, разные. 
Но есть и такая категория: 
командовать на производст
ве не умеют, что такое 
«экономика» (пусть не оби
жается на меня кафедра 
экономики), не знают. И са
мое страшное — психологи
ческая неподготовленность, 
боязнь самостоятельности. 
Доходит до того, что без 
специального разрешения 
боятся гвоздь одного диа
метра другим заменить!

Больше должно быть 
практики. И практики дело
вой. Пусть пока не масте
рами работают, а дублера
ми, подмастерьями. Но учат
ся самой сложной науке — 
руководить, самостоятельно 
мыслить.

Вузы должны ликвидиро
вать сложившуюся диспро
порцию: количество инже
неров растет, а качество от
дельного инженера падает. 
А ведь столько предстоит 
сделать. Сейчас более ин
тенсивно будет вестись 
строительство жилья в ком
плексе с соцкультбытом. И 
стоит не менее важная за
дача — строить только в со
отношении с нормативны
ми сроками. Мы против то
го, чтобы осваивать объе
мы. Инженер должен стро
ить дом. В «Химстрое» все 
жилье будут возводить 
только укрупненные, хоз
расчетные, комплексные 
бригады со сдачей объекта 
под ключ. Это наша бли
жайшая перспектива.

Петру Георгиевичу был 
задан ряд вопросов. Боль
шинство из них — узкоспе
циальные, касающиеся про
блем современного строи
тельства, совершенствования 
подготовки инженеров..«

П. Г. Пронягин побывал 
на кафедрах, в лаборатори
ях института. Ведь действи
тельно пора налаживать 
прочную творческую связь 
«Химстроя» и ТИСИ. Связь 
науки с производством.

ми те, кто за свои ударный 
труд в цехах, на фермах, 
на лесозаготовках был удо
стоен высокой чести пред
ставлять область на XXVII 
съезде КПСС.

На Березкинской ферме 
совхоза «Октябрь» Томско
го  ̂района выступила Ге
рой Социалистического Тру
да доярка Т. А. Пучкова. 
Подруги Таисии Александ
ровны по работе вниматель
но ̂  следили за ходом пар
тийного форума, по-ударно
му трудились и за нее, де
легата съезда. В Березкине 
в те дни получали от ко
ровы больше чем по две
надцать килограммов моло
ка. И сейчас на ферме де
ла идут успешно.

Т. А. Пзшкова поделилась 
яркими впечатлениями о 
работе XXVII съезда пар
тии, о многочисленных 
встречах в столице. Особый 
интерес, конечно, вызвали 
беседы с коллегами — пе
редовыми доярками. Новые 
задачи, выдвинутые XXVII 
съездом КПСС, подчеркну
ла она, потребуют от каж
дого максимум усилий. Не
обходимо овладевать новы
ми знаниями, прогрессив
ными методами труда, ко
торые помогут сделать ра
боту животноводов еще бо
лее производительной.

О курсе на ускорение.

принятом' партийным съез
дом, и о напряженных за
дачах, стоящих перед каж
дым предприятием, цехом, 
бригадой, говорили на еди
ном политдне в . своих тру
довых коллективах делега
ты XXVII съезда КПСС 
Л. И. Асташова и В. И. Бо- 
рйсенко.

Во время работы партий
ного форума бригадир 
сквозного лесозаготовитель
ного комплекса Каргасок- 
ского ЛПК Ю. К. Ушаков 
пoJyчил от своих товари
щей радостную телеграмму. 
О том, что обязательства в 
честь съезда выполнены, а 
в эти дни -коллектив лесо
пункта будет перевыпол
нять суточные задания на 
50—60 процентов. Выступая 
на едином политдне в кол
лективе лесопромышленного 
комбината, Юрий Кузьмич 
отметил, что сейчас очень 
важно сохранить набран
ные темпы В работе лесо
заготовителей. Рассказал де
легат и о тех волнующих 
мгновениях, которые ему 
довелось пережить, будучи 
и,эб1эанным в президиум 
XXVII съезда КПСС.

С большим вниманием 
слушали участники еди
ного политдня рабочее сло
во своих товарищей — де
легатов партийного съезда.

ГОРОД СТРЕЖЕВОЙ

Откровенный разговор
Да, разговор на буровой 

получился не простой. Вер
нувшийся из Москвы ок- 
крыленным, делегат съезда 
А. И. Шитов, начальник 
Стрежевского управления 
буровых работ, пришел во 
вновь елганизованную брига
ду Н. Ф. Нечаева. Пробурив 
с начала февраля более 10 
тысяч метров, буровики уве
ровали, что коллектив у 
них вполне сформировался. 
Поработали действительно 
неплохо. Но, судя по состо
явшейся беседе, говорить о 
впо1лне сформировавшемся 
трудовом коллективе рано
вато. Слишком часто нача
ло звучать слово «дайте». 
Пришлось Александру Ива
новичу обращаться к циф
рам. 33 процента всех ка
питальных вложений отрас
ли «гсъедают» сегодня буро
вики. Поэтому бригада сама 
должна решать, что может 
сделать каждый, чтобы вы
полнить на своем участке 
программную цель — сни
зить на шесть процентов се
бестоимость одного метра 
проходки. Этого нельзя се

годня добиться, если возни
кающие вопросы не будут 
решать сам коллектив и его 
мастер.

В явный диссонанс с тре
бованиями дня прозвучала 
и обида: восемь часов тре
нировались геофизики на 
у с т а н о в к е  «Лоза». По
чему нужно згчиться на 
скважине новой бригады? 
Пусть Фарваз Рамазанов ис
пытаниями занимается, он 
это дело любит...

— А кто же за нас будет» 
работать с новым? — возму
тился А. И. Шитов. — Вы 
ведь тоже, пока два раза 
манифольд не заморозили, 
бурить не научились. Если 
мы будем кивать друг на 
друга, никакого ускорения 
не получится. Ведь всем — 
и вам, и мне в том числе -̂ - 
придется еще учитьей рабо
тать иначе.

Трудно сказать, удалось 
ли А. И. Шитову убедить 
задавшего вопрос, но брига
да его поддержала. Если 
шарахаться от нового, не 
будет , не только ускорения, 
но и движения.

ЧАИНСКИЙ РАЙОН

П р о д и к т о в а н о

н а п р я ж е н и е м

слово ДЕЛЕГАТОВ-РАБОЧИХ

Н а ш е  у с к о р е н и е
в традициях единого по- тийных работников. Но в 

литдня—^выступления в тру- минувший четверг вместе с 
довых коллективах руково- ними выступали перед сво- 
дителей предприятий, пар- ими товарищами и коллега-

В поселке Обском — цен
тральной базе Обского ле
сопункта Чаинского лес
промхоза на едином полит
дне выступил делегат XXVII 
съезда КПСС, начальник 
Всесоюзного объединения 
«Томлеспром» В. К. Шутов. 
Вечером, после трудового 
дня, собрались в Доме куль
туры водители автолесово
зов, раскряжевщики, работ
ники нижнего склада и ре- 
MOHtHbix мастерских, жи
тели поселка.

Разговор получился дело
вой: к этому обязывала и 
повестка единого политдня, 
и напряженность задач, ко
торые предстоит решать 
коллективу. Виктор Нико- 

_ лаевич рассказал о работе 
’ партийного съезда и его ис
торических решениях, о 
своих впечатлениях й встре
чах, в том числе и в мини
стерстве отрасли. Он под
робно остановился на зада

чах объединения «Томлес
пром» и Чаинского лес
промхоза в двенадцатой пя
тилетке. В. Н. Шутов под
черкнул, что для выполне
ния решений партийного 
форума необходима высо
кая самоотдача каждого на 
своем рабочем месте.

■участников единого по
литдня интересовало мно
гое: участие в работе съез
да томской делегации, пер
спективы развития произ
водства и социальных усло
вий жизни поселка. Делегат 
XXVII съезда КПСС дал об
стоятельные ответы на воп
росы слушателей. f •

Коллективный репортаж с 
единого политдня вели:

B. МОИСЕЕВ, В. АНТО
ШИН. Е. ФРОЛОВ,
C. ВЫГОН. В. ВАККЕР,
С. БАЛАШЕВ. Д. БАР
ЧУК. О. РУССКАЯ.

К. ЧЕРНАВИН.

Сегодня День работников жилищно-коммунального хозяйства и бытового обслуживания населения

СОЛНЕЧНЫЙ СПЕКТР
Говорят: «В вечернем го

роде зажглись огни». Но 
огни никогда сами не зажи
гаются. Их зажигают люди. 
Вот пульт в диспетчерской 
предприятия «Томскгор- 
свет». Вот черная неболь
шая кнопка. Нажимает ее 
диспетчер Александр Нико
лаевич Лоскутов — и в  Том
ске вспыхивают огни. Здесь 
еще два человека: водитель 
Владимир Михайлович Ба
турин и электромонтер Анд
рей Павлович Суворов. За 
смену им обоим приходится 
три раза объезжать област
ной центр: во время вклю
чения освещения, во время 
перехода на режим эконо
мии (с 1 часа ночи до 6 ча
сов утра) и утром.

Информация, поступаю
щая на пульт в диспетчер
ской, не всегда благоприят
на. Случаются неполадки с 
кабелем, неисправности в

контакторных щитах. Одни 
устраняют быстро, для ис
правления других необхо
дима специальная техника. 
Но в любом случае уже 
следующим вечером на ули
це, где была неисправность, 
загорается свет.

Коллективу «Томскгорсве- 
та» доверено и праздничное 
украшение города. И дейст
вительно, праздник по-на
стоящему ' начинаешь чувст
вовать только тогда, когда 
на площадях, улицах, в скве
рах переливается огнями 
праздничная иллюминация, 
развеваются на ветру фла
ги и транспаранты.

Мы уже привыкли к ноч
ным огням. Но эти огни в 
современном Томске несут 
еще и эстетический заряд. 
Белые — это горят ртутные 
светильники, желтые — на
триевые, цвета солнечного 
спектра. хотя мощность

у обоих одинаковая, излу
чение jjaaHoe. Вот так и лю
ди. Одни горят ярче, другие 
слабее.

Михаил Философович Гу
банов — машинист авто
вышки. За ударный труд он 
в 1967 году награжден орде
ном «Знак Почета». Мы 
идем с ним по городу, он 
рассказывает: «Когда я при
шел на предприятие 29 лет 
тому назад, весь город осве
щали простые лампочки на
каливания. Опора — ствол 
лиственницы, вместо отра
жателя — железная таре
лочка - аб ажур .  Надевали 
«когти»—забирались на опо
ру. И на все предприятие 
была одна полуторка...

Идут годы. Еще пять лет 
назад предприятие «Томск- 
горсвет» ютилось в мало'- 
приспособленном помеще
нии на Б.-Подгорной. Неда
леко от Степановского пере- ̂ 
езда раскинулась мощная 
производственная база. В  нее 
вошли: гараж на 50 машин, 
производственно - лаборатор
ный корпус, мастерские, 
столовая, магазин со столом

заказов. Все это построено 
хозспособом. В настоящее 
время достраивается оздоро
вительный комплекс с ба
ней-сауной, бассейном, ком
натой отдыха. Предприятие 
сдало в эксплуатацию вось
миквартирный дом для сво
их работников, строится во
семнадцатиквартирный. На 
деле проявлена забота о лю
дях.

За два месяца этого года 
коллектив выполнил план 
на 108,7 процента. В 1985 
году было построено и ре
конструировано 25 километ
ров сетей. Неоднократно 
«Томскгорсвет» занимал 
классные места в республи
канском соцсоревновании 
среди родственных пред
приятий.

— Но мы не забываем и 
о том, — заметил началь
ник «Томскгорсвета» Юрий 
Алексеевич Стомати, — что 
четверть улиц в Томске еще 
не освещена. Или освещена 
плохо. Значит, нам есть над 
чем поработать. Мы будем 
реконструировать старые, 
линии и возводить новые.

На балансе «Томскгорсве
та — 12.500 светоточекг--Чис- 
ло их год от года растет. 
Ведь только начинает стро
иться новая улица, тут же 
необходимо современное ос
вещение. Деревянные стол
бы ушли в прошлое, нужно 
заменять и железобетонные 
опоры.

Мы снова возвращаемся к 
пульту в диспетчерской. Она 
пока еще располагается в 
старом здании на Б.-Под
горной. Но переселение на
мечается к 1 мая., По-преж
нему горят все лампочки — 
значит, все светильники в 
городе работают нормально. 
А жителям города необхо
димо, чтобы на улицах было 
светло. Таким м̂ы привык
ли видеть наш Томск.

С. ВОЛОДАРОВ.
fr *

НА СНИМКЕ; электро
монтеры М. Ф. Губанов, 
А. И. Журевич, В. П. Мач- 
кинис, А. А. Лапшин, В. А. 
Зотов.

Фото Н. Потапова.
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ИЗДЕЛИЯМ ДЛЯ Н А Р О Д А - В Н И М А Н И Е  СОВЕТОВ

Д У Х Е  П ЕРЕМ ЕН
ведется производство товаров народного потребления в Верхнекетском районе

На областной выставке то
варов народного потребле
ния экспозиция, представ
ленная Верхнекетским рай
оном, выглядела весьма 
скромно: несколько видов 
изделий из дерева, поделки 
из кожи, бересты. Всего 0,3 
копейки составляет доля то
варов массового потребле
ния в расчете на рубль 
фонда заработной платы. 
Правда, когда через не
сколько дней . мы встрети
лись с председателем рай- 
^плана Л. А. Сухушиной 
уже в Белом Яре, она со
общила, что эта цифра бы
ла занижена из-за невер
ных расчетов, а кроме того, 
она не является показа
тельной, поскольку зарпла
та лесников достаточно вы
сока. И все же факт оста
ется фактом: товаров, нуж
ных для населения, в райо
не производится мало.

— На каких только уров
нях ни решаем мы этот 
вопрос, — сокрушалась Ли
дия Александровна Суху- 
шина. — И на заседании 
исполкома обсуждали, и в 
рабочем порядке речь вели, 
и районную выставку това
ров народного потребления 
организовывали. А недавно 
председатель райисполкома 
всех руководителей торгов
ли собирал, с ними вел бе
седу.

Чтобы не судить о работе 
лишь по документам, мы 
условились побывать на ме
стах.

— Это очень здорово, — 
ухватилась за предложение 
Л. А. Сухушина. — Я хоть 
из текучки вырвусь и на 
прои,зводстве побываю.

Все, о чем рассказывал 
. мастер бондарного цеха 
Белоярского лесопромыш
ленного комбината Н. С. 
Типикин, куда направи
лись мы прежде всего, Ли- 

л  дия Александровна слуша
ла с большим вниманием. 
Попросила объяснить всю 
технологию производства, 
назвать марки станков и 
аккуратно записала их в 
блойнот, сославшись на то, 
что она здесь впервые.

Но, если честно, экскурси
онный интерес тут был яв
но не к месту. Требовалось

скорее вмешательство, не
жели чисто стороннее удив
ление тем, как издревле 
старинное ремесло вставало 
на индустриальную основу. 
Да, цех был хорош, но в 
разгар трудового дня здесь 
не оказалось ни одного ра
бочего.

— А что делать? — с го
речью развел руками ма
стер. — Израсходовано все 
обручное железо. Уже не
делю бригада занимается 
не своим делом.

На эту же причину сос
лался и главный инженер 
ЛПК Е. Н. Кабан, когда 
после поездки в цех мы 
встретились у него в кабиг 
нете:

— Объединение «Томлес- 
пром» все еще не отрегули
ровало вопрос о фондах.

Этот ответ вполне удов
летворил мою собеседницу, 
хотя, казалось, воспользовав
шись своим правом, она по
интересуется, какие приня
ты меры, не понадобится 
ли помощь райплана. И это 
достаточно красноречиво го
ворит об отношении район
ного планового Органа к 
предприятиям союзного под
чинения: все производствен
ные вопросы регулирует ве
домство, а райплану дай-то 
бы справиться с предприя
тиями местного значения.

Но такая позиция вполне 
на руку леспромхозам. 
Большинство из них, что 
называется, и пальцем не 
пошевелило, чтобы развер
нуть производство товаров, 
нужных для населения. 
Один только Белоярский 
лесопромышленный комби
нат пошел на перестрой
ку, организовав бондар
ный цех. В остальных 
товары народного потребле
ния — не что иное, как от
ходы лесопиления. Некото
рые ЛПХ, словно в насмеш
ку, планируют увеличение 
выпуска товаров народного 
потребления в , расчете на 
рубль фонда заработной 
платы на 2—-3 копейки. И 
это по сути узаконено рай- 
планом, который утвердил 
эти показатели.

Но если леспромхозы при
крываются своей солидной 
ведомственностью, то у кооп-

зверопромхоза такого солид
ного прикрытия нет. Тем не 
менее позиция их та же — 
подальше от товаров народ
ного потребления. И у рай
плана требовательности не 
больше, чем к лесным пред
приятиям. Когда-то в кооп- 
зверопромхозе будто бы не
плохо взялись за развитие 
народных промыслов и, 
кстати, добрая половина 
экспонатов, представленная 
на выставке товаров на
родного потребления обла
сти, — этой организации. Но 
куда что подевалось? В ма
газине не найдешь ни туес
ка, ни охотничьей обуви, ни 
сувенира. Как выяснилось, 
всего-то один человек зани
мался организацией промы
сла, ездил по дальним се
лам, находил умельцев, за- 
члючал с ними договоры. 
Но уволился, а другого 
энергичного не нашлось.

— Думаем установить обо
рудование, наладить произ
водство лыж и современ
ных бочонков, — пояснил 
заместитель директора кооп- 
зверопромхоза В. Г. Плот
ников.

Пояснил и исчез. Не зря. 
Оказалось, уже почти два 
года пустует помещение, в 
котором хоть футбол гоняй, 
а дело с места не сдвину
лось.

— Мы руководителей 
коопзверопромхоза уже не
сколько раз слушали, — со
крушенно заметила Л. А. 
Сухушина, — но они все 
отделываются обещаниями.

На Белоярском участке 
Асиновского ЛПХ выявился 
другой просчет: товаров
здесь производят в достат-> 
ке, а вот с реализацией 
трудности. Правда, в защи
ту райплана можно сказать: 
из-за сложившейся прак
тики, когда вся продукция 
участков и филиалов засчи
тывается головному пред
приятию, расположенному, 
как правило, в другом райо
не, плановым органам на 
местах невыгодно занимать
ся чужим предприятием. Но 
ведь производимые товары 
могут реализовываться на 
месте, значит, и обойти вни
манием эти предприятия 
нельзя. Значит, нельзя ос

таться безучастным и к та
кой ситуации.

— Нам наладить произ
водство изделий нетрудно,— 
уверяла экономист Белояр
ского участка Ациновского 
ЛПХ В. И. Черкасова. — Но 
куда сбыть?

Пока на участке работа
ли на заказ, проблем сбы-' 
та не было. А довели план
— не знают, куда девать 
продукцию. Часть ее по до
говорам отправляют в Сред
нюю Азию, еще часть — 
другим потребителям, но 
производить ее мог^т гораз
до больше, а реализовать на 
месте непросто.

— В прошлом году изго
товили 30 разделочных до
сок, — рассказывает В. И. 
Черкасова, — и не знали, 
куда с ними податься. Так 
и не смогли реализовать.

Неотлаженность договорной 
системы'и неотрегулирован- 
ность сбыта — едва ли не 
самые заметные промахи в 
организации работы по 
производству товаров народ
ного потребления. С этим 
приходилось сталкиваться 
на ряде других предприя
тий.

На Белоярском ЛПК рас
сказывали, что, когда в про
шлом году они изготовили 
800 кадок, а местная торгов
ля отказалась их принять
— товар . отправили на 
базу в Томск. А  спустя не
которое время он вернулся 
в Белый Яр и поступил в 
торговую сеть. Об уровне 
коммерческой работы это 
говорит очень красноречи
во.

Проблемой сбыта обеспо
коены и в мехлесхозе «Вис
сарионов Бор».

— Нам производить това
ры народного потребления 
выгодно, — уверяет дирек
тор лесхоза И. И. Ермаков.
— Мы могли бы ежедневно 
делать 50 топорищ и 80 че
ренков, а у нас берут всего 
200—300 в год. Затоварива
емся облицовочной рейкой, 
деревянными граблями. Тор
говля неохотно берет у нао 
продукцию. В этом году раз 
пять звонили в орс, чтобы 
забрали изделия. Уж и 
транспорт свой предлагали, 
грузчиков...

Забота о человеке — вот главное, на что нацелено 
строительство лече6но-профилакти>№ских учреждений в 
Каргасокском районе. Расширяются поликлиника и ста
ционар в Среднем Васюгане, строятся родильное отде
ление участковой больницы в Новом Васюгане, корпус 
больницы в самом райцентре.

НА СНИМКАХ: медсестра родильного отделения Ири
на Петровна Катрышева и врач-анестезиолог Владимир 
Валерьевич Брагин в новом корпусе райбольницы Кар- 
гаска.

Фото Н. Потапова.

Белоярский орс всего с 
двумя промышленными 
предприятиями заключил 
договор.

— А какой смысл заклю
чать больше? — удивляет
ся заместитель начальника 
орса Н. Н. Филиппова. — 
Все, что нам нужно, мы 
завозим из других районов.

И в самом деле, в хозма
ге районного центра с тру
дом удалось обнаружить 
замшелый черенок и изряд
но потрепанную корзину из 
бересты местного производ
ства. Зато довольно много 
оказалось продукции из 
Кривошеинского, Первомай
ского. и других районов.

Куда больше поступает в 
магазины продукции с Бе
лоярского пищекомбината, 
но ее ассортимент не устра
ивает. В прошлом году на 
комбинате установили но
вое оборудование, и теперь, 
казалось бы, будут в тор
говле и восточные сладости, 
и бисквитные изделия, и 
высококачественный напи
ток «Сибирский». Но в ходу 
по-прежнему северный пря
ник, а фруктовую воду ес
ли и можно найти, так 
только в райцентре.

— Чтобы произвести три 
тонны • восточных сладостей, 
я должен задействовать 
весь коллектив. А кто будет 
делать 17 тонн основной 
продукции? — отговаривает
ся директор пищекомбина
та П. Е. Чижапов.

— Вы рано к ,нам при
ехали, — заметила Л. А. 
Сухушина. — Мы еще не 
успели перестроиться.

Но если это не удалось 
сделать за несколько лет, 
возможно ли за две-три не
дели?

— В ближайшее время 
возьмемся основательно и 
за поставки, и за обновле
ние ассортимента, и за зак
лючение договоров, — по
обещала председатель рай- 
рлана.

На эти слова надежды 
мало. В райисполкоме не 
могут переломить отноше
ние руководителей пред
приятий к товарам народ
ного потребления потому, 
что и сами не изменили от
ношение к этой важной 
сфере деятельности. Вме
сто внимания к произ
водству — заслушивание 
отчетов на очередных засе
даниях, а уровень работы 
плановой комиссии таков, 
что многие проблемы мест
ного значения подолгу не 
решаются.

Н. ГУБСКАЯ.

П о с в я щ а е т с я  
юбилею С, М. Кирова
в эти дни в комнате-музее 

Сергея Мироновича Кирова в 
политехническом институте 
часто проходят экскурсии. 

Накануне столетия Сергея 
Мироновича экспозиция ком
наты-музея пополнилась новыми 
экспонатами. Из Центрального 
музея С. 'М. Кирова в Ленин
граде поступили мемориаль
ный бюст выдающегося деяте
ля Коммунистической партии 
и Советского государства, ма
кет домика, где в детстве жил 
Сережа Костринов, выполчен- 
ный руками учащихся города 
Уржума, фотографии, отража
ющие деятельность Сергея Ми
роновича во Владикавказе, в 
Баку, Ленинграде.

Планом подготовки к юби
лею намечены лекции и бесе
ды о С. М. Кирове во всех сту
денческих группах и общежи
тиях. На днях первую лекцию 
в общежитии электрофизиче
ского факультета прочитал за
ведующий кафедрой истории 
КПСС института доцент А. В. 
Гагарин.

25 марта в политехническом 
институте имени С. М. Кирова 
пройдет районное торжествен
ное собрание, посвященное 
юбилею. 27 марта, в день рож
дения Сергея Мироновича, со
стоится городская научно-тео
ретическая конференция, на 
которой будет заслушано не
сколько докладов преподава
телей ТПИ о жизни и деятель
ности выдающегося большевн- 
ка-ленннца.

И. АЛЕКСЕЕВ.

^ U f - ^ Е П О Р Т Е Р Ш  T V I C C  с о о б щ а ю т

Ф

Верны нейтралитету
СТОКГОЛЬМ, 13. Стремле

ние Швеции и далее вносить 
вклад в достижение целей 
мира и разоружения под
твердил новый премьер-ми
нистр страны И. Карлссон.

Выступая сегодня в рик
сдаге (парламенте) с пра
вительственным заявлени
ем, он подчеркнул, что 
Швеция будет твердо и 
последовательно проводить 
политику нейтралитета, ко
торая гарантирует мир для 
страны и способствует ста
бильности на Европейском 
Севере.

Необходимо, сказал он, 
предпринимать все * усилия 
для уменьшения и устране
ния угрозы ядерной войны. 
В этой связи И. Карлссон 
выразил надежду, что пере
говоры между СССР и 
США приведут к росту до

верия, снижению напря
женности, откроют путь к 
разоружению.

Правительство, подчерк
нул он, будет и впредь ак
тивно выступать за созда
ние безъядерной зоны на 

• Севере Европы, добиваться 
широкой поддержки пред
ложения о создании в Цен
тральной Европе зоны, сво
бодной от ядерного оружия. 
Оно будет проводить в 
жизнь инициативы в 
области разоружения, вы
двинутые Швецией совмест
но с другими странами — 
авторами делийской декла
рации, с целью заморажи
вания существующих ядер- 
ных арсеналов и полного 
прекращения ядерных ис
пытаний.

Премьер-министр указал, 
что Швеция поддерживает

деятельность ООН по со
хранению мира на Земле, 
высказался за успешное 
завершение работы Сток
гольмской конференции по 
мерам укрепления доверия, 
безопасности и разоруже
нию в Европе.

И. Карлссон представил 
парламенту состав нового 
кабинета министров. Пост 
министра иностранных дел 
занимает С. Андерссон, ми
нистра обороны—Р. Карлс
сон.

Затем, в соответствии с 
конституцией, на особом со
вещании с участием главы 
государства короля Швеции 
Карла XVI Густава произо
шла смена правительства и 
новый кабинет министров, 
пхшступил к исполнению 
своих обязанностей.

Комитет тайных операций
БРЮССЕЛЬ. В связи с 

предстоящими заседаниями 
руководящих органов НАТО 
на уровне министров оборо
ны в кругах Североатланти
ческого блока обсуждается 
практическое применение 
американской доктрины 
«неоглобализма». Как изве
стно, она призвана обеспе
чить осуществление гло
бальных военно - полити
ческих целей США в раз
вивающихся и неприсоеди- 
нившихся странах с прове
дением там подрывных 
операций против их закон
ных правительств.

Развитием доктрины «нео
глобализма» поручено ак
тивно заниматься Пентаго
ну, ЦРУ, а также другим 
организациям и службам 
Вашингтона. Для координа
ции тайных военных опера
ций и подрывных действий 
образован, по решению пре
зидента Рейгана, «Комитет 
208», названный так по но
меру комнаты Белого дома,

где проходят его заседания. 
В задачи комитета входит 
разработка скрытых опера
ций и способов их осущест
вления. Он решает вопро
сы финансирования опера
ций. В его равпоряжении — 
специальные подразделения 
Пентагона и ЦРУ, которые 
в случае надобности могут 
использоваться в планируе
мых акциях. -Руководит 
«Комитетом 208» замести
тель помощника президента 
по национальной безопас
ности Дональд Фортиер. В 
него входят также дирек
тор управления секретных 
операций ЦРУ Джордж 
Клэр, заместитель госсекре
таря США Майкл Армакост 
и другие.

Острие акций, планируе
мых комитетом, направлено 
против Никарагуа, Айголы, 
Афганистана и некоторых 
других стран. Эти планы 
включают привлечение раз
личного рода отщепенцев, 
создание на территории не

зависимых государств, осо
бенно тех, чьи правительст
ва проводят независимую 
от США политику, диверси- 
онно - подрывных банд и 
различного рода оппозици
онных групп. В их задачу 
входят насаждение проаме
риканских режимов, деста
билизация обстановки в 
странах с помощью амери
канской агентуры, подрьш- 
ная деятельность в ходе так 
называемых локальнРхх
конфликтов. Эти операции, 
которые предполагается об
судить в одном из руково
дящих органов НАТО, но
сят название «конфликтов 
малой интенсивности» и 
финансируются за счет спе
циального фонда, которым 
располагает комитет. Отме
чается, что , операции, пла
нируемые «Комитетом 208», 
неподконтрольны . конгрессу 
США и контролируются не
посредственно Белым до
мом.

Система пересматривается
МАНИЛА. Здесь под 

председательством прези
дента Филиппин К. Акино 
состоялось первое заседание 
нового правительства стра
ны. Его участники приняли 
решение о создании коми
тета во главе с министром 
юстиции Н. Гонсалесом, ко
торый займется вопросами 
конституционности и юри
дического статуса нового 
правительства. Речь идет о 
коренном пересмотре систе
мы, созданной прежней ад
министрацией Ф. Маркоса, 
заявил представитель пра
вительства. Другой комитет 
сформирован для осуществ
ления подготовительной ра
боты к проведению выбот 
ров в местные органы вла
сти.' На заседании были 
также обсуждены некото
рые экономические пробле

мы, в частности возмож
ность снижения цен на то
вары первой необходимости.

НЬЮ-ЙОРК. По сообще
нию газеты «Нью-Йорк 
тайме», президент Акино 
издала распоряжение о за
мораживании всех банков
ских вкладов Маркоса, его 
родственников и ближай
ших сторонников. Она при
звала правительства других 
стран предпринять , анало
гичные Шаги с целью выяв
ления и замораживания 
авуаров бывшего президен
та Филиппин. Газета отме
чает, что Маркосу и чле
нам его семьи удалось не
законным путем сколотить 
состояние, которое оценива
ется по меньшей мере в 
5 млрд, долларов. Боль
шинство филиппинских бан
ков, ряд крупнейших ком

паний и значительная часть 
самых доходных отраслей 
экономики принадлежат и 
до сих пор контролируются 
сторонниками бывшего гла
вы государства.

ЛОНДОН. Правительство 
Филиппин располагает до
стоверными сведениями о 
том, что Маркос внес не
сколько миллионов долла
ров в фонд, созданный ор
ганизаторами кампании по 
избранию президента США 
Р. Рейгана и вице-прези
дента Дж. Буша, пишет 
«Файнэншл тайме». Это мо
жет осложнить ситуацию 
теперь, когда правительст
во Акино делает попытки 
вернуть средства, незаконно 
присвоенные семейством 
Маркос и его приближен
ными, которые проживают 
сейчас в американском 
штате Гавайи.

Приливы „ подземног о моря
УГРОЖАЮТ ГОРОДУ, можно ли их ПРЕДВИДЕТЬ И ПРЕОДОЛЕТЬ?

В прошлом году в «Красном знамени» 
была опубликована статья профессора С. Л. 
Шварцева о необходимости усиления изу> 
чения гидрогеологических последствий хо
зяйственной деятельности в областном 
центре. Положение це меняется. Группа 
специалистов вновь возвращается к этой 
теме.
Томск в последние годы 

интенсивно застраивается. 
Исчезли обширные пусты
ри; на смену одноэтажным 
и двухэтажным особнякам 
пришли многоэтажные гро
мадины. Окраины отодвига
ются все дальше от центра. 
Асфальт закрьшает все 
большую часть территории, 
а мелкие речки и озера ли
бо совсем засыпаются, либо 
текут в бетонных трубах. 
Руками человека меняются 
ландшафт, гидрогеологиче
ские условия, режим рек и 
физико-механические свойст
ва грунтов. С каждым годом 
последствия этих измене
ний все серьезнее. Наибо
лее заметны вредные геоло
гические явления в русле 
реки Томи. Многолетняя до
быча гравия в черте города 
привела к изменению гид
рологической обстановки: 
деформации русла, измене- 
н":о скоростей течения, сни- 

уровней в реке бо

лее чем на два метра. По
явились новые косы и ост
рова, ухудшился санитар
ный режим Томи. Измене
ние скорости течения Ушай- 
ки привело в аварийное со
стояние мосты, а красавица 
набережная, построенная в 
центре города, оказалась 
далеко от, реки. По мнению 
специалистов, при особом 
режиме паводка может из
мениться течение Томи на 
обратное. Это далеко не 
полный перечень бед, вы- 
званнв1х пренебрежением к 
изучению последствий вме
шательства человека в при
роду вредных геологических 
явлений. О сделанных ког
да-то ошибках специалисты 
лишь поговорили. Наблюде
ниями и прогнозом этих яв
лений по-прежнему никто не 
занимается.

Изменения гидрогеологи
ческих условий в Томске 
также очень серьезны.

Грунтовые воды на отдель
ных участках имеют мине
рализацию в 5—10 раз вы
ше, чем она должна быть, а 
температура их увеличи
лась в 1,5—2 раза. Химиче
ский состав воды порой не 
поддается классификации. 
Каково же в этих условиях 
фундаментам, трубам, кир
пичной кладке! Сколько 
простоят сооружения в та
ких условиях, никто не зна
ет. А как идет просадка 
фундаментов в условиях инт- 
тенсивной застройки, под
топления и вибрации? Это 
тоже никто по-настоящему 
не изучает, хотя, по мате
риалам других городов, ве
личина просадки иногда из
меряется десятками санти
метров.

На дорогах города неред
ки провалы дорожного по
лотна на участках тепло
трасс и водоводов за счет 
суффозионных и других 
процессов. Особенно часто 
они бывают по пр. Ленина, 
парализуя движение на дли
тельное время. Деформация 
дорожного полотна (иногда 
на значительных участках) 
— бич щоссейных дорог — 
также зависит от степени 
насыщения грунта водой.

Разрущенный старый дре
наж, утечки из водопрово
дов, подпор закованных в 
бетон притоков р. Томи при

вели к прогрессирующему 
подтоплению ряда районов 
города. Это Черемошники, 
район площади Южной и ул. 
Транспортной, район нефте
базы, ул. Алтайской и т. д. 
В районе пр. Комсомольско
го, улиц 'Учебной, Некрасо
ва, Сибирской, Красноар
мейской, Нахимова, Смир
нова, Иркутского тракта по
стоянно затапливаются те
лефонные колодцы и теле
фонная канализация. Связь 
перестает работать. Динами
ка процесса неизвестна, где 
начнутся следующие сроч
ные работы, никто не 
знает. Работники аварий
ных служб работают, как 
пожарники.

Сотни писем идут в гор
исполком с просьбой помочь 
разобраться, ликвидировать 
воду из погребов и подва
лов, возместить ущерб. 
Бригады не успевают ее от
качивать. Но все это помо
гает мало, идет борьба не с 
причинами, а со следствием. 
Госстрах постоянно решает 
вопросы выплаты страхо
вых сумм, ищет консуль
тантов, а те порою и сами 
ничего не знают, так как не 
располагают систематиче
скими данными: Вместо 80— 
100 точек наблюдений в 
г. Томске, которые могли 
бы дать необходимую л н -  
формацию. Томская ком

плексная гидрогеологиче
ская и инженерно-геологи
ческая партия системы ПГО 
«Томскнефтегазг е о л о т и я». 
имеет... 8, и число их про
должает уменьшаться. Вот 
и дай ответ на вопросы, ко
торые задают горисполком, 
пострадавшие жители. Гос
страх и другие организации. 
Сейчас практически все зда
ния проектируются с си
стемами дренажа. А что бу
дет, если уровни грунтовых 
вод и дальше станут подни
маться на всей площади об
ластного центра? Начнется 
процесс заболачивания. Ну
жно будет ходить в нако
марниках и носить с собой 
препарат «ДЭТа». Комары 
уже и прошлым летом до
ставили много хлопот горо
жанам. Есть признаки тех
ногенного изменения гид
рогеологических условий и 
в районных центрах.

Единственный специаль
ный участок, где более года 
ведутся наблюдения за ре
жимом подземных вод и 
воздействием их на опол
зневые процессы, — Лагер
ный сад. Полученные мате
риалы свидетельствуют,'  что 
на отдельных участках уро
вни грунтовых вод повыси
лись только за год на один 
метр, появилась «верховод
ка» за счет утечек из водо
водов, теплотрасс и канали

зационных коллекторов. Все 
это привело не только к за-, 
топлению подвалов, погре
бов, но и к обострению опол- 
.зневой обстановки. Дальней
шие наблюдения и геофизи
ческие работы помогут най
ти очаги дополнительного 
«питания» грунтовых вод и 
наметить меры борьбы с 
ними. Но; к сожалению, уча
сток специальных наблюде
ний только один.

Вредные геологические 
процессы сами по себе не 
затихнут, с ними нужно 
бороться, а для этого тща
тельно изучать ' их. Нужны 
активизсщия работы имею
щихся научных и производ
ственных организаций и со
здание новых.

«В последние годы в Том
ской области' все более про
является несоответствие ме
жду потребностями в гидро
геологическом и инженерно
геологическом обеспечении 
различных отраслей народ
ного хозяйства и возможно
стями ПГО «Томскнефтегаз- 
геология», — сделал вывод 
в своем письме в Мингео 
РСФСР генеральный дирек
тор объединения Г. Н. Ше
стаков. — , Существующая 
здесь организационная
структура геологоразведоч
ных работ не обеспечивает 
в должной мере решение
указанных задач. Имею

щаяся в составе объедине
ния Томская геологоразве
дочная экспедиция является 
многоотраслевой* ежегодно 
ведет работы на 50—60 объ
ектах. На основании этого 
просим рассмотреть вопрос 
о создании в объединении 
гидрогеологической и инже
нерно - геологической эк
спедиции с опытно-экспери
ментальной базой».

«Необходимо ускорить со
здание в составе объедине
ния гидрогеологической и 
инженерно - геологической 
экспедиции, с чем объедине
ние обращалось в Мини
стерство геологии РСФСР и 
ранее», — пишет и главный 
геолог объединения Ю. Ю. 
Эрвье.

Эта переписка последова
ла после того, как обком 
КПСС и облисполком в 
ряде своих решений поста
вили задачу реорганизации и 
усиления гидрогеологиче
ской и инженерно-геологи
ческой службы области. Но 
дальше писем дело не по
шло. Эти решения объеди
нение «Томскнефтегазгеоло- 
гия» не выполнило. ' Мало 
того, было ликвидировано 
то, что уже сделано в этом 
направлении. Не построен 
60-квартирный дом в пос. 
Дзержинском, предусмотрен
ный решением облисполко
ма, не строится база ком
плексной партии, а, наоборот, 
начата по воле руко>зодства 
геологоразведочной экспеди
ции еа постепенная ликви
дация, ежегодно выделяе
мые ассигнования в 600 — 
640 тысяч рублей по вине 
руководства объединения и 
экспедиции в 1983—1985 гг. 
осваивались немногим бо
лее чем наполовину.

Может быть, нет возмож
ности у геологов решить 
важные социальные вопро
сы? Факты говорят другое.

Томская геологоразведоч
ная экспедиция i— возьмем 
хотя бы 1984 год —бурит в 
год сотни скважин общим 
метражом более 20 тысяч 
метров. Чуть меньше—16 ты
сяч метров ударнотканатньш 
способом. Всего более 36 ты
сяч метров. А для гидрогео
логического обеспечения по
требностей города на дан
ном этапе нужно пробурить 
в районе второй очереди во
дозабора, в зоне городского 
подтопления и ТНХК около 
80 скважин общим объемом 
5—6 тыс. метров. Но тем не 
менее из проекта работ на 
1986—1987 гг. почти весь этот 
метраж был исключен.

Уч|итывая нетерпимость 
такой обстановки, бюро’Том
ского обкома партии приня
ло решение о срочном соз
дании гидрогеологической 
и инженерно-геологической 
экспедиции в системе ПГО 
«Томскнефтегазг е о л о г и я». 
Необходимо, чтобы и у ру
ководителей геологических 
организаций области в корне 
изменилось отношение к 
этим вопросам, а не свелось 
дело к смене вывески и 
победным рапортам.

В. ГОНЧАР, 
заместитель председате
ля Томского гориспол

кома;
С. ШВАРЦЕВ, 

заведующий кафедрой 
гидрогеологии и инже
нерной геологии Том
ского политехнического 
института, профессор- 

доктор:
В. АФОНИН, 

кандидат геолого-мине
ралогических наук.
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ЗИМНИЕ ИГРЫ «ТОМСИЙЯ МЕТЕЛИЦЙ»
Т О М И Ч И !  В А С  Ж Д Е Т  С П О Р Т И В Н Ы Й  К О М П Л Е К С  
С О В Е Т С К О Г О  Р А Й О Н А  В А К А Д Е М Г О Р О Д К Е

Вечером в пятницу завер
шились баталии на хоккей
ных полях и кортах. Вчера 
состоялись соревнования по 
лыжным гонкам. А сегодня 
на спортивном комплексе 
Академгородка состоят 
лыжные эстафеты 4У5 и 
4'Х'З. В 9.30 утра будет дан 
старт этому заключительно
му виду соревнований.

Сразу же после этого — 
торжественное закрытие 
игр.
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НА БУДУЩЕЙ НЕДЕЛЕ

Дневник искусств

э то у  ДИВНЫЙ ВАЛЬС...
Взмах дирижерской палочки И. Лапиньша — и зал словно 

наполнился нежным ароматом цветов, словно маленькая теп
лая звезда зажглась возле каждого женского сердца. Вальс 
Иоганна Штрауса «Весенние голоса» — им открыл Томский 
симфонический оркестр концерт.

Произведения, исполненные в программе, были очень раз
ными — звучали мелодии Л. Чайковского и Г. Свиридова, 
П. Масканьи и И. Брамса. То радостное, то тревожное, то 
грустное, то ликующее их иастроеНие передавалось и нам, 
слушателям. А вот прихотливая восточная мелодия 
вальса К. Караева из балета «Семь красавиц». «Вальс Цве
тов» из «Щелкунчика»! Кого оставят равнодушным радост
ный призыв валторн, летящая мелодия скрипок?

И вдруг — совершенно неожиданно веселый и озор
ной диксиленд: пьеса Джоклина «Балагур». Словно Д|^гой 
оркестр, другой дирижер на ^цене. А затем — полька «трик
трак» — стремительная и беззаботная. И снова — чудо пе
ревоплощения. мгновенной смены настроения и чувств. Та
кое возможно лишь в музыке.

В программе звучали и стихи Р. Гамзатова, С. Есенина, 
Г. Лорки. Мелодии оркестра служили им драгоценной опра
вой. Исполнял стихи артист Томского театра драмы Алексеи 
Краснопопьскнй.

Н. МАЛАХОВСКАЯ, 
преподаватель музучилища.

НА К А Р ТИ Н А Х  
ИСТОРИЯ 
ГОРОДА

Вчера в Стрежевом, 
в Доме культуры «Стро
итель» , открылась ху. 
дожественная выстав
ка. Она сформирована 
Томской организацией 
Союза художников 
РСФ СР и областным 
художественным музе
ем по инициативе вновь 
создаваемого Стрежев- 
ского филиала област
ного историко-архитек
турного музея.

Экстозиция посвящена 
исполняющемуся в этом 
году двадцатилетию го
рода томских нефтяни
ков.

Томские мастера , изоб
разительного искусства 
начали работать в Стре
жевом практически со 
дня основания города, 
выставка ретроспективна 
и отражает эту увлечен
ность темой. Экспониру
ется двадцать ' живопис
ных и двадцать графи
ческих работ. Среди них 
полотна и листы верного 
привязанности к север
ному городу В. Ф. Попо
ва, М. Ф. Горбатенко, 
заслуженного художника 
РСФСР К. Г. Залозного, 
В. М. Гроховского, мно
гие годы работавших в 
Стрежевом Ю. М. Павло
ва и А. Ф. Качана, а 
также заказные работы, 
выполненньге для НГДУ 
«Стрежевойцефть» С. С. 
Павским, 'Экспонируются 
также пейзажи нашего 
севера, написанные Ю. А. 
Обидиентовьхм, В. С. Са
мойловым, А. Н. Федоро
вым.

Часть работ, составив
ших экспозицию, оста
нется в распоряжении 
будущего Стрежевского 
музея, правда, пока не 
имеющего даже своего 
помещения. ' ^

ВькЯ-авку представили 
с т р е ж е в ч а н а м  ч л е 
ны Т о м с к о й  организа
ции СХ РСФСР В. А. До
рофеев и Э. М. Дюсьме- 
тов и искусствовед обла
стного художественного 
музея Т. В. Микуцкая.

Т. АЛЁКСЕБВА.

Дом культуры в посел
ке Сосновка Каргасок- 
ского района видно изда
лека: , он удобно располо- 
жийся на вершине при
горка. Каждого этот 
очаг культуры встречае'1- 
приветом и уютом. И 
взрослые, и дети — все 
находят здесь себе дело 
по душе. Регулярно рабо
тают различные кружки 
художественной самодея
тельности. А захочется 
взять .интересную книгу 
— можно всегда зайти в 
библиотеку. Здесь вас 
приветливо встретит Зи
наида Васильевна Жуко
ва, которая заведует ею 
уже четверть века.
Фото в. Кровельщикова.

Каргасокский район.

, I
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ЭТУ ОСОБЕННОСТЬ 
бани Георгий Ивано
вич обнаружил слу

чайно, когда пришел в 
парную ранним утром, 
спланировав на послеобе
денное время дела, кото
рые возникают у каждого 
отпускника по приезде в 
родной город. В этой бане 
он не бывал лет пятнад
цать, и захотелось прой
тись веничком по телу, ра
дуясь ласковому щекота
нию березовых листьев, 
вдохнуть всей грудью об
жигающий, памятный с 
детства воздух парной.

С высоких старых топо
лей, обступивщих баню, ле
тел щедрый июльский пух. 
Желтый «Москвич», стоя
щий у входа, был засьшан 
летней метелью, как сугро
бом. И вышедший из бани 
владелец машины шутли-- 
во попросил Георгия Ива
новича:

— Одолжите веник авто
мобиль поискать.

— Пожалуйста, — сказал 
Георгий Иванович и засме
ялся потому, что его веник 
сразу превратился в белое 
облако. Пух набился между 
листьев красиво, пушисто, 
став выражением радостной 
легкости этого солнечного 
утра, напомнив далекие дни 
детства. Цветение тополей 
всегда было связано с ры
балкой, купанием в теплой 
воде Иреневского озера, 
бывшего тогда еще за чер
той города. Там кончалась 
родная улица Розы Люксем
бург, начинались болота с 
гнездами уток.

Георгий Иванович не стал 
отряхивать веник, даже 
когда зашел в парную. И 
шагнувший за ним корена
стый мужчина удивилря:

— Вот это . букет! Уж 
очень торжественный!

— А у меня премьера, — 
серьезно сказал Георгий 
Иванович. — Год не был на 
родине, пятнадцать ' лет в 
этой бане не парился.

— Ну, тогда тебя с премь
ерой, — засмеялся корена
стый, по традиции банных 
общений сразу перешедший . 
в разговоре на «ты».

Лицо его казалось Геор
гию Ивановичу знакомым, 
как кажется знакомым ка
ждый встречный в городе 
детства, если приезжаешь 

■ сюда только в отпуск. Есть 
в этом обстоятельстве вы
ражение постоянной тоски 
по родине, которая особо 
обойтряется, когда .возвра
щаешься из-за границы.

Коренастый россыпью 
плеснул ковшик воды на 
каменку, и зазвенели зали
висто под ' раскаленными 
камнями спирали электри
ческих нагревателей. Будто 
простучал кто-то по звон
ким плашкам ксилофона 
легкую мелодию.

— Для гостей нам пара 
не жалко, — улыбнулся' ко
ренастый. И от второго 
ковша, попавшего в самый

жар, закряхтели камни, от
толкнув от себя ' воду тугой 
взрывной волной. '

Перед отъездом на роди
ну парился Георгий Ивано
вич в Будапеште' в знаме
нитых банях, сооруженных 
под открытым небом еще 
римлянами. Мраморные 
ступени уходили в бассейн, 
заполненный целебной во
дой подземных горячих ис
точников. Античные фигур-

А слово «щиплет» вдруг 
прокрутило в памяти Геор
гия Ивановича эпизод, ка
залось, забытый навсегда и 
не имеющий отношения к 
происходящему. Память 
всегда неожиданна. Вот и 
подкинула она воспомина
ние, увязав в одном слове 
далекое прошлое и тепере
шнее предположение о том, 
как сложились бы мальчи
шеские судьбы, не будь

нет и за пазухой. Когда ху
дая женщина поняла, что 
карточки пропали оконча
тельно, что месяц голодать 
ей с детьми, она застонала 
и беспомощно, как веревоч
ка, свернулась на земле.

Мишка со всеми хлопо
тал возле, помог уложить ее 
на освобежденный от кры
нок с соленой капустой при
лавок. И никто не знал, что 
в. Мишкином бушлате, наЭ, Стойлов

Баня со сверчком
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ки, украшающие лестницы, 
видели здесь миллионы ку
пальщиков. И посреди бас
сейна мраморный островок- 
парильня с чинным распо
рядком безмятежного сиде
ния вокруг горячего очага.

Вот еще тогда, в. той без
молвной тишине загранич
ной парильни, предвкушал 
Георгий Иванович, как по
играет он веничком дома, в 
Томске. - •

— Давай еще, — попро
сил он коренастого.

От третьего ковша пар 
царапнул по телу, как но- 
ждачная бумага. Защипало 
уши, ноздри. Парильщики, 
оберегаясь, пригнулись. По
дождали, пока разойдется 
крутая волна. И тут, в де
ревянной обшивке стен, за
трещал сухой, как движе
ние пальца по зубьям рас
чески, голос сверчка.

— Все. Норма, — опреде
лил коренастый.—Сверчок- 
хозяин заговорил, можно 
париться.

Георгий Иванович внима
тельно посмотрел в лицо 
напарника, уже обмягшее, 
раскрасневшееся от жары. 
Седина короткой стрижки 
показалась ему выгоревши
ми на солнце мальчише
скими вихрами...

— Слушай, — поинтересо
вался Георгий Иванович, — 
у хебя в детстве прозвище 
было Сверчок?

В те далекие военные го
ды прозвище имел каждый 
мальчишка. Характерная 
особенность разговора, по
ходка, какая-нибудь при
вычка, черта характера на
ходили определение в мет
ком слове-прозвище, прили
павшем к человеку, как ре
пей.

— Точно, Сверчок, — об
радовался коренастый это
му воспоминанию, прозву
чавшему, как пароль в со
бытия сорокалетней давно
сти. Ух ты, как щиплет! 
— прикрыл он уши ладоня
ми, потому что пар наби
рал настоящую силу.

тогда одного происшествия.
Долговязого Мишку, еще 

не достигшего возраста, 
когда берут на фронт, зва
ли Щипач. И означало это 
— карманный вор. На ве
чернем базаре он крал еже
дневно и ни разу не был 
пойман. Всегда улыбаю
щийся, вежливый, он так 
наивно хлопал своими пу
шистыми девичьими ресни
цами, глядя на обворован
ных женщин, что они обыч
но к нему же и обращались 
за сочувствием. Щипач был 
виртуозом в своем деле. В 
базарной толчее он прохо
дил вдоль прилавков, при
ценяясь к картофельным 
драникам, помидорам,; ре
диске. Только чуть подви
нет кого-нибудь , плечом 
или вытянется из-за чьей- 
то спины, чтобы лучше ви
деть, какой миской отмеря
ют вареную картошку, — и 
покупателям уже нечем 
расплачиваться.

Бояться Щипачу было не
кого. Мужскую часть ба
зарной толпы составляли 
инвалиды. На костылях или 
с одной рукой Мишку не 
поймать. А женщины, ос
тавшись без денег, вначале 
начинали голосить и уж 
потом соображали, что вора 
надо искать рядом. Но ло
вить было уже поздно.

Только один раз по подо
зрению в воровстве обыска
ла Мишку базарный мили
ционер тетя Клава, про ко
торую все знали, что у нее 
в кабуре вместо нагана ле
жит деревянная ложка (что
бы не была кабура сплю
щенной). В тот раз Щипач 
украл у худой, как рыбо
ловное удилище, женщины 
хлебные карточки за целый 
месяц. Она закричала, об
наружив пропажу, и пока
зала на Мишку.

Тот охотно позволил те
те Клаве вывернуть все его 
карманы. Обидно моргая 
пушистыми ресницами, сам 
вытащил рубашку из-под 
ремня, показав, что ничего

котором оставалась всего 
одна пуговица, в этом ме
сте подкладка отпорота. 
Хлебные карточки с!кольз- 
'нули в эту щель и лежали 
в самом низу грубой ши
нельной ткани, где их не 
прощупаешь.

Был базарный вор-кар
манник таким подонком,' 
что по обстоятельствам во
енного вр^^ени его можно 
и расстрелять. Так рассуж
дали фронтовики-инвалиды. 
Но, кто ворует, они Не зна
ли. Зато мальчишки уже 
видели все. И Щипач дога
дался, что босоногие паца
ны могут его выдать. Зна
чит, надо им понравиться. 
Ведь всякая опасность, по
гоня, таинственность — как 
раз то, от чего взволнован
но трепещет мальчишеское 
сердце.

И Мишка со своей краси
вой белозубой улыбкой стал 
помогать пацанам {выре
зать палки для игры в 
лапту, справедливо разби
рал нд правых и виноватых 
подравшихся, а тем, кто' от 
.голода жевал горстями го
ловки ромашки, покупал за 
красную тридцатку миску 
вареной картошки. И те
перь, когда он червяком 
скользил ciKBosb базарную 
толпу, мальчишеские глаза 
уже загорались восхищени
ем от этой ловкости, бесст
рашия и веселости Мишки.

В тот далекий июльский 
день, присыпанный тополи
ным пухом, базар был не 
очень многолюдным. Реди« 
ска уже отошла, старую 
картошку съели, свежую 
еще не копали, а на соле
ную капусту покупателей 
не очень много. К вечеру 
соберутся слепые женщины 
гадать судьбу по книгам, 
появится гармонист с кон
сервной банкой для медя
ков, старик с морской свин
кой, вытаскивающей биле
тики на счастье. Опять бу
дет толчея, опять Щипач 
станет расточать свою бело
зубую улыбку.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т Е

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, слабый снег, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в .секунду, температура 2—7, 
в Томске 4—6 градусов мо
роза.

17'—18 марта — облачно с 
прояснениями, местами сла
бый снег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 7—12 
метров  в секунду ,  
температура ночью 8—13, 
при прояснениях 17—22 гра
дуса мороза, днем от О до 
минус 5, по северо-восточ
ным районам 7—12 градусов 
мороза.

Те л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 16 марта 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ
Ж ИЛИ Щ НО  - КОМ М УНАЛЬНОГО  

ХОЗЯЙСТВА И БЫТОВОГО  
О БСЛУЖ ИВАН ИЯ НАСЕЛЕНИЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.40 — Рит
мическая гимнастика. 9.10 — 
М-й тираж «Спортлото». , 9.20
— «Будильник». 9.50 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 10.50— 
«Утренняя почта». 11.20 — 
«Клуб путешественников».
12.20 — «Музыкальный киоск». 
12.50 — «Сельский час». 13.50
— Художественные фильмы 
народного артиста СССР ки
норежиссера С. А. Герасимова. 
«Учитель». 15.35 — Концерт. 
16.00 — «Наш дом». Тележур
нал. 16.45 — «Международная 
панорама». 17.15 — «Здравст
вуйте. это Бедуля говорит...» До
кументальный телефильм. 18.10
— «У, родника». Фильм-кон
церт. 19.15 — «Экран зарубеж
ного фильма». «Два гроша на- 
деждыу (Италия). 2il.00 — 
«Время». 21.30 — Товарище
ская встреча по футболу. Сбор

ная Венгрии — сборная Бра
зилии. В перерыве — Новости. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Сокровища рес
публики». Художественный 
фильм. 9.30 — Поет хор «Но- 
орус». 9.40 — К Дню работни
ков жилищно-коммунального 
хозяйства и бытового обслу- 
.живания населения. Докумен
тальные телефильмы. 10.15 — 
«Новосибирск музыкальный».
10.50 — Программа телевиде
ния Татарской АССР. 12.25 — 
«Твой сын, земля». '2-я серия. 
13.30 — «Русская речь». 14.00
— «Мир и молодежь». 14.35 — 
«Если хочешь быть здоров».
14.50 — «Ленинградские аква
рели». Фильм-концерт. 15.20 — 
«Утро на Оке». Документаль
ный фильм. 15.30 — «Расска
зывают наши корреспонден
ты». 16.00 — «Из сокровищни
цы мировой музыкальной куль
туры^. «И.-С, Бах». 17.30 — 
Чемпионат СССР по волейбо
лу. Женщины. ЦСКА — «Ура
лочка». 18.00 — «Очевидное — 
невероятное». 19.00 — Чемпио
нат СССР по футболу. «Зенит»
— «Днепр». В перерыве (19.45)
— «Спокойной ночи, малыши!»

20.45 — Концерт. 21.00— «Вре
мя». 21.30 — «На экране — 
кинокомедия», «Будьте моим 
мужем». 22.50 — «Перед апло
дисментами». Документальный 
фильм. 23.15 — Чемпионат
СССР по футболу. «Ш ахтер»— 
«Спартак».

ПОНЕДЕЛЬНИК. 17 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 —

«Футбольное обозрение». 9.20 
— Играет оркестр духовьк ин
струментов ГАБТа. 9.40 — 
«Магтч состоится в любую по
году». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я ■ серии. 11.45
— Мультфильмы. 12.15 — Но
вости.

С 12.20 до 14.30 — перерыв.
14,30 — Новости. 14.50 — 

«Наш современник». Докумен
тальные фильмы. 15.30 —
«Подмосковье. Агропром в дей
ствии». 16.00 — «Диверти
смент», Фильм-|К0нцерт. 16.30
— «Поэзия». Е. Винокуров. Из 
новых стихов. 16.50 — «Ребя
там о зверятах». 17.20— «Джон 
Филд». Музыкальный теле
фильм. 18.15 — «Ускорение». 
Об опыте шефства передовых 
предприятий над отстающими 
в легкой промышленности.
18.45 — «Сегодня в мире».

19.00 — Мультфильм «Федори
но горе». 10.20 — «По прось
бам зрителей». «Цыган». Че- 
тырехсерийный художествен
ный телефильм. 1-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 —  
«Страницы советского искус
ства». «Литература и театр». 
Фильм 6-й. 22.45 — «Сегодня 
в мире». 23.00 — «Футбольное 
обозрение».

ЯТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Горнист играет 
сбор». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — «История». 
8-й класс. 9.05 — «Русская 
речь». 10,05 — «Два портре
та». Телефильм. 10.35, 11.40— 
«Астоономия». 10-й класс. 
11.0.5 — «Наука и жизнь». 
12.10 — «Учителю — урок му
зыки». 13.10 — «Общая биоло
гия». 13.40 — «Зори Парижа». 
Художественный фильм («Мос
фильм». 1936 г.). 15.15 — Но
вости.

С 15.20 до 16.00 — перерыв.
18.(Ю — Новости.

ТОМСК
16.15 — «Альманах кинопу

тешествий». 18.35 — «За безо
пасность движения». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Р е 
шения XXVII съезда КПСС —

■mmimimnuHiiHHimiiiiiiii
в жизнь». 19.45 —' «Крестьяне 
будущего». Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звучит балалайка». 
Играет народный артист 
РСФСР, лауреат Государствен
ной премии СССР П. Нечипо- 
ренко. 20.50 — Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Экран ■ приключенского филь
ма». «Золотое руно». 23.00 — 
Концерт Академического хора

.русской пески ЦТ и ВР.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.15 —

«Служу Советскому Союзу!» 
19.15 — «Мелодии родного
края». 19.30 — «Международ
ная панорама». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Здоровье».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

А пока он учил мальчи
шек отбивать босыми нога
ми чечетку, отстукивая сво
ими каблуками дробный 
перебор, четкий, резкий, как 
капли крупного дождя по 
железной крыше. Босоногие 
ученики старательно копи
ровали, радуясь вниманию 
Мишки к Ним. Тротуар, на 
котором шло обучение, был 
усыпан прибитыми к пла
хам пятаками. Это тоже 
Мишка придумал такую 
шутку над нищими.. На
сверлил в монетках дырки 
и приколотил к доскам. Ни
щие себе все ногти пообла- 
мывали, пока привыкли, 
что пятаки не взять.

— Легкости больше! По
веселее, повеселее! — дал 
установку Мишка и подо
шел к сапожнику деду Сте
пану.

— Сделай на каблуки на- 
боечки, — попросил он, 
снимая ботинок.

Седой сапожник, набрал в 
рот шляпками наружу де
сяток крупных гвоздей, по
додвинул к тяжелому чзф- 
баку свою табуретку. Потом 
потянул к себе полу Миш
киного бушлата и аккурат
но, гвоздь к гвоздю, при
бил эту жёсткую' суконную 
материю к чурбаку. Шляп
ки гвоздей шли в строчку, 
были глубоко утоплены, не 
оторвать.

— Ты чего, Степан Мат
веевич? — задохнулся от 
удивления Мишка.

— Слушай меня, паскуда, 
внимательно, — тихо, что
бы не слышали пацаны, 
Проговорил сапожник. — 
Если ты еще раз появишьг 
ся на нашей улице, я тебе 
все пальчики расплющу вот 
этим молотком.

Щипач дергал полу, по
качивая чурбак, и не мог 
оторвать. Сапожник Степан 
Матвеевич Попов взял свой 
короткий острый нож, ру
коятка которого была обмо
тана черной изолентой, и 
одним движением обрезал 
Мишкин 6ушлат{ Щипач 
снял бушлат, посмотрел на 
укороченный низ. Накинул 
кособокий наряд на плечи 
и ушел. Больше его никогг 
да не видели.

...Парная потрескивала 
от жары досками .на стенах, 
свистела березовыми пруть
ями, рассекавшими зной. И 
слова в разговоре шли ред-̂  
ко на вдох и выдох с 
длинными паузами' от од
ного взмаха веником до 
другого.

— А ведь я этот случай с 
сапожником забыл, — гово
рил коренастый. — Вот Щи
пача мы все помним, хотя 
зачем? Слышал, что его 
поймали на воровстве в 
пассажирском поезде. Он 
со страху на ходу выпрыг
нул из вагона, и насмерть. 
Сам себе заложил судьбу. А  
какой у деда - сапожника 
оказался характер! И ведь 
был он самым тихим чело
веком на улице.

«СЛУЖ БА
ЗДОРОВЬЯ»

XXVII съездом КПСС приня
та грандиозная программа со
циального развития нашей 
страны на XII пятйлетку и 
вплоть до 2000 года. В реали
зации этой программы важное 
место отведено советсиому 
эдравоохранению. В эти дни в 
Томсне проводится ноорднна- 
ционное совещание руководи
телей противотуберкулезной 
службы областей и краев Си- 
бипи.

О задачах фтизиатров в пе
редаче поведут разговор участ
ники совещании — ученые и 
врачи-фтизиатры городов Сн- 
биои и Москвы.

Передачу мы сможете по- 
смотпеть в субботу, 22 марта, 
в 17..55.

«СТРАНА МОЯ -  
ЛЮБОВЬ МОЯ»

«Страна моя — любовь моя» 
— тан называется городская 
выставка художиинов-любите- 
лей, ппсвящениая XXVII съез
ду КПСС. Наша встреча в вы- 
ствочном зале — это возмож
ность не только познаномить- 
ся с экспозицией, но и про
должить разговор об организа
ции свободного времени, про
блемах. связанных с клубом- 
студией самодеятельных ху
дожников.

Передача выйдет в эфир 
19 марта в 20,15.

«НА КОНТРОЛЕ — 
ОТСТАЮЩИЕ ФЕРМЫ»

В этой передаче пойдет раз
говор о необходимости оказа
ния конкретной помощи низ- 
нопродуитивным фермам Зы
рянского района. Авторы раз
мышляют о том, как улучшить 
дела на фермах уже сейчас, 
как 'уточнить и дополнить ра
бочие планы на весну? Надо 
продумать все детали перево
да скота на летнее содержа
ние, организации зеленого кон
вейера, подготовки летних пло
щадок и лагерей. Только об
щими усилиями можно добить
ся повышения эффективности 
животноводства.

Приглашаем работников
сельского хозяйства принять 
участие в разговоре 19 марта 
в 18.40.

«РОДИНЕ НУЖНЫ 
КРЕПКИЕ ЛЮДИ»

Юноша, уходящий на служ- ■ 
бу в ряды Вооруженных Сил, 
обязан выполнять нормативы 
комплекса «Готов к труду и 
обороне СССР». А справляет
ся ли он с ними? Существует 
ли система подготовки физи
ческого воспитания молодежи?

Обо всем этом ведут разго
вор специалисты народного 
образования и здравоохране
ния в передаче «Родине нуж
ны крепкие люди», которая 
начнется в среду, 19 марта, в 
19.15.

«ТЭЦ-3 — УДАРНЫЙ ‘ 
ОБЪЕКТ «ХИМСТРОЯ»

24 июля 1985 года на новой 
ударной стройке области — 
Томской ТЭЦ-3 — *  торжест
венной |обстановне были вы
нуты первые нубометры грун
та на строительной площадке 
главного корпуса будущей 
станции. «Даешь ТЭЦ-3!» —
этот лозунг стал сейчас глав-, 
ным для многих коллективов 
строителей. Уже в 1987 году 
на ТЭЦ должны вступить в 
строй агрегаты...

О делах на стройке вы уз
наете из передачи 20 марта 
в 19.15,

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104 
по вторникам, средам и 
пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 18 
марта, с 15 до 18 часов, —

Н. X. Степичев, начальник 
областного агентагва «Со- • 
юзпечать»; в среду, 19 мар
та, с 8 до 11 часов, — юрис
консульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин; в . пятницу, 21 
марта, с 10 до 13 часов, — 
член совета общественной 
приемной Н. П. Лесовой.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

16 марта. «А  днем он ни 
на что не жаловался...» — 19

Щ^ЗКОМЕДИИ
17 марта в помещении теат

ра драмы. «Страсти «святого» 
Микаэля» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
16 марта. «Синяя ворона, 

или Фантастический полет в 
трех действиях» — 17.

КУКОЛ
16 марта. «Кошкин дом» —

11. 14.
18 марта. «Марсианские хро

ники» — 19. «Привет мартыш
ке» — и .

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
16 марта. «Самая обаятель

ная и привлекательная» ~  20.
17 марта. «Черный тюльпан»

— 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 марта. «Развод по-нталь-

янсии» — 9-10, 12-30. 14-10,
16, 18-20, 20, 21-35. Клуб вы
ходного дня «Солнышко». 
Фильм «Умные вещи» — 10-50,

17 марта. Неделя нового со
ветского фильма. «Личное де
ло судьи Ивановой» — 9. Ю-50.
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
16 марта. «Ночные воришки»

— 8-40, 10-2(1, 12, 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «АдениЙ
поезд» _  8-40. 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Зеленый ост
ров» — 9. «Пирамида», «Совет
ское кино от съезда к съез
ду» — 10-20. 11-25, 15-45. «Же
нева», «Размышление о време* 
ни и мире» — 12-15, 14-25,
18-50. «5-я сибирская», «Шаг к 
короне», «Логика победы», 
«Когда я король» — 13-35,
18-20.

17 марта. «Двойной капкан»
(две серии) — 8-30. 11. 13-30,
16. 18-30, 21. «Двойной кап* 
иан» (две серии) — 8-50, 11-20,
13- 50, 16-20, 18-50, 21-20. Зал 
кинохроники. «Пирамида», «Со
ветское кино от съезда и съез
ду» — 9. 10-0.5. 11-10, 13-20,
15- 30, 17-40. «Женева», «Раз
мышление о времени и мире»

12-15. 14-25, 16-35, 18-45. 
«ОКТЯБРЬ»

■16 марта. «Кто и как?» (две 
серии) — 8-40, 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Ночные воришки»
— 9, 12-40. 14-30. 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Чертенрн» — 10-50.

17 марта. «Третье поколе
ние» — 8-40, 12. «Двойной кап
кан» (две серии) — 14, 16-30, 
19, 21-30. «Двойной капкан» 
(две серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Граждане 
Вселенной» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16 марта. Мультсборник «Все 

хорошо, что хорошо кончает
ся» — 9. 10-40, 12-20. «Гибель 
«Аполлонии» — 17-20, 19, .21

17 марта. «Гибель «Аполло
нии» — 9. 10-40, 12-20, 14.
15-40, 17-20, 10. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
16. 17 марта. «Рейс 222» (две 

серии) -i- 0. 11-30, 14. 16-30. 
19. 21-30. «Самая обаятельная* 
и привлекательная» — 9,
10-50, 12-40, 16. 17-50, 19-40,

21-30. «Бал сказок» — 14-30 
«СИБИРЯК»

16 марта. «Я — «Хортица»
— 9-20, «Фотография в свадеб
ном альбоме» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

17 марта. «Рекс—космонавт»
— 9-20. «Адский поезд» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20,
21.

«АВАНГАРД»
16 марта. «Пиаф» —  19, 21.

ДОИ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

16 марта. «Двенадцать меся
цев» — 13 . «Загадка уединен
ного мотеля» — 17-20. 19. 21.

В столовую издательства 
«Красное анамя» требуются 
уборщица зала на неполный 
рабочий день и кухонная 
рабочая.

Сибирский филиал Всесо
юзного кардиологичёбШгб 
наручного центра AiMH 
CCCPi ОБЪЯВЛЯЕТ КОН* 
КУРС на замещение ва
кантной должности старше
го научного сотрудника 
(кандидат наук) в отдел 
прогнозирования и разви
тия научных программ и* 
младших научных софуд-' 
ников в отдел профилакти
ческой кардиологии и отде
ление артериальньпс гипер
тоний.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул. 
Шевченко, 24.

ЮНОШИ и ДЕВУШКИ!
20 марта, в 15 часов, Том

ское торговое училище про
водит «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

Вас ждут встречи с за
служенными работниками 
торговли, учащимися, пре
подавателями и мастерами 
производственного обучения. 
По профилирующим дис
циплинам будут проведены 
мини-уроки.

Адр°с училища: ул. Ок
тябрьская, 41. Тел. 3-00-65.-

Проезд всеми видами го
родского транспорта до ос
тановки «ТИСИ».

НИИ интроскопии при 
ТЛИ ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей заве
дующего лабораторией ме
дицинского приборострое
ния, старшего и младшего 
научных сотрудников.

С условиями конкурса 
можно ознакомиться у уче
ного секретаря НИИ по тел. 
4-21-00.

Документы направлять по 
адресу; 634028, Томск, пер. 
Савиных, 3, НИИ ИН, уче
ному секретарю.

Горэдравотдел и медсан
часть № 1 с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старейшего работника 
здравоохранения, заслужен
ного врача РСФСР, участ
ника Великой Отечествен
ной войны, члена КПСС с 
1946 года

ДОБРЫНИНОЯ 
Любови Тихоновны 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Городской отдел здраво
охранения, коллектив го
родской больницы № 3 вы
ражают глубокое со^лез- 
новйние по поводу (»1ерти. 
бывшего главного врача 
горбольнипы № 3 

ПЕТРОВА
Виктора Михайловича.

Коллективы Томского тер
риториального управления 
строительства, учебного 
комбината выражают иск
реннее соболезнование В. Г. 
Рогозиной в связи со ско
ропостижной смертью му
жа

РОГОЗИНА
Николая Михайловича.

Администрация, общест
венные организации аппа
рата управления торговли с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти ветерана 
торговля

САДОВОЙ
Александры Алексеевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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